
Цифровые сервисы теперь со-
провождают людей повсе-
местно. И, конечно, совре-
менные технологии активно 
применяются в обучении 
школьников. Сервис «Порт-
фолио учащегося» — один из 
них. Он аккумулирует в элек-
тронном виде все многолет-
ние достижения ребенка 
в учебе и внеурочных видах 
деятельности: творческой, 
спортивной, общественной. 
— Обеспечить доступ к этой 
разноплановой информации 
позволяют возможности еди-
ной цифровой образователь-
ной платформы Московской 
электронной школы (МЭШ), 
которая содержит огромный 
массив данных об успеваемо-
сти детей, освоенных ими 
учебных программах, резуль-
татах проверочных работ, ат-
тестациях и многое другое, — 
рассказал руководитель Цен-
тра цифровизации образова-
ния Евгений Комаренко.
Он добавил, что информаци-
ей из портфолио можно поде-
литься в мессенджерах, соцсе-
тях или отправить по элек-
тронной почте.
— Портфолио пополняется 
данными автоматически из 
подсистем и сервисов МЭШ. 
Также новую информацию ту-
да вносят операторы про-
фильных управлений, учреж-
дения образования, — уточ-
нил Комаренко. 
Так, например, в разделе «Уче-
ба» доступны данные, отража-
ющие общую картину успева-
емости ученика по каждому 

предмету. Они представлены 
в виде интуитивно понятной 
и наглядной инфографики. 
Кроме того, сведения о дости-
жениях школьников в творче-

ской и культурной сферах вно-
сят в портфолио операторы 
Департамента культуры сто-
лицы. Дополнить свое порт-
фолио могут и сами пользова-

тели: загрузить электронные 
копии полученных сертифи-
катов, грамот и дипломов, ре-
зультаты участия в различных 
конкурсах и соревнованиях.

Важной задачей 
цифрового портфо-
лио, по словам Ев-
гения Комаренко, 
является индивиду-
ализация процесса 
обучения, макси-
мальное раскры-
тие способностей 
и возможностей 
каждого ребенка, 
его личностное 
и профессиональ-
ное самоопреде-
ление.

— Сегодня с помощью цифро-
вого портфолио можно не 
только сформировать наибо-
лее комфортную учебную тра-
екторию для развития навы-

ков школьника, но и выстро-
ить первые шаги в профессио-
нальной навигации. Так, на 
основе данных об увлечениях 
и хобби ребенка система фор-
мирует персональные реко-
мендации по посещению 
кружков и секций, — отме-
тил он.
Удобство и пользу портфолио 
успели оценить уже тысячи 
столичных школьников, в том 
числе ученица 10-го класса 
московской школы № 2107 
Мария Константинова. 
— Это очень удобно, когда все 
твои грамоты и достижения 
всегда под рукой. Например, 
поступая в эту школу в девя-
тый класс, я выгрузила их все 
из портфолио и прикрепила 
к своей анкете, — говорит 
Мария. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера состоя-
лась церемония 
вручения Пре-
мии Рунета. Сер-
вис «Портфолио 
учащегося» Мо-
сковской элек-
тронной школы 
вошел в список 
лучших в номи-
нации «Образо-
вание и кадры». 

Строительство новых объектов 
увеличит число рабочих мест
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) одобрил 
проекты строительства семи 
объектов в разных районах 
столицы.

Все здания построят инвесто-
ры в рамках городской про-
граммы по созданию новых 
рабочих мест. Так, в районах 
Южнопортовый, в 1-м Ду-
бровском проезде, и Филев-
ский Парк, на улице Барклая, 
появятся школа, которая при-
мет 575 учеников, и детский 
сад на 275 малышей.
В поселении Внуковское, 
вблизи деревень Пыхтино 
и Ликова, построят два офис-
ных центра. Еще один возве-
дут в районе Раменки, на про-
спекте Вернадского. И сразу 
два промышленных комплек-
са построят в Зеленограде, 
в районе Савелки. Под новые 
объекты уже выделили участ-

ки в Проектируемом проезде 
№ 5500.
— В целом все эти объекты да-
дут Москве около 15,5 тысячи 
рабочих мест, — сообщил 
в соцсетях Сергей Собянин.
Общая площадь будущих зда-
ний составит 154,4 тысячи 
квадратных метров. Инвести-
ции в реализацию проектов 
составят свыше 15,6 миллиар-
да рублей.

— С 2020 года мы предостав-
ляем льготы застройщикам, 
которые, помимо жилья, воз-
водят детские сады и школы, 
поликлиники, спортивные 
комплексы, торговые центры 
и гостиницы, — напомнил 
 Собянин. — Таким образом 
создаем места для работы ря-
дом с домом.
Уже сейчас одобрены проек-
ты, благодаря которым в раз-
ных районах Москвы появят-
ся более 53 тысяч рабочих 
мест. Общий объем инвести-
ций составит 138,6 миллиарда 
рублей. Присоединиться 
к программе и получить спе-
циальный статус застройщи-
ки могут через Инвестицион-
ный портал Москвы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Новогодние ели 
украсят улицы 
Более тысячи новогодних 
елей установят в Москве. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы 
по вопросам жилищ-
но-коммунального 
хозяйства и благо-
устройства Петр 
 Бирюков. 

Праздничные ели по-
явятся по всему горо-
ду. Высота их будет от 
6 до 25 метров. Их 
установят на площа-
дях, в парках, скверах 
и просто на улицах го-
рода. 
— Они будут декори-
рованы разноцветны-
ми шарами, звездами и светя-
щимися гирляндами. Для 
украшения используется со-
временное энергосберегаю-
щее оборудование, — отме-
тил Петр Бирюков.

Светодиодные гирлянды 
и светильники потребляют 
в десятки раз меньше электро-

энергии, они безопас-
ны и не боятся ни мо-
розов, ни снега, ни 
дождя. 
Украшение столицы 
к празднику идет пол-
ным ходом. В общей 
сложности в городе 
установят более четы-
рех тысяч объемных 
декоративных кон-
струкций. К примеру, 
огромный светящий-
ся новогодний шар 
уже можно увидеть на 
Поклонной горе. 
Для украшения горо-

да используются объекты, ко-
торые применялись год назад, 
все световые конструкции 
многофункциональны.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Пилотный проект по онлайн-записи к сотрудникам соцзащиты стартовал для жителей 
Восточного и Юго-Западного административных округов столицы, сообщает пресс-
служба Департамента труда и социальной защиты населения Москвы.
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Цифровой портрет ученика
Сервис, разработанный для удобства столичных школьников, 
высоко оценили эксперты интернет-отрасли

мой район

Игра в снежки по-японски. 
Студенты МГТУ имени Баумана 
сами увлеклись юкигассен и всем 
советуют попробовать победить ➔ СТР. 3

события и комментарии

Красота спасает бизнес. 
Отечественные предприятия 
наращивают выпуск натуральной 
косметики и парфюмерии ➔ СТР. 6

надо понимать

Мифы и правда про изменчивость 
погоды. Климатолог Владимир 
Семенов все подробно 
и увлекательно объясняет ➔ СТР. 7

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Сервисы Московской элек-
тронной школы уже не в пер-
вый раз входят в число луч-
ших. Например, в прошлом го-
ду эксперты наградили мо-
бильное приложение 
«Дневник МЭШ» и виртуаль-
ные лаборатории. Все это го-
ворит о том, что МЭШ — это 
удобный цифровой помощник 
для всех ее пользователей: 
учителей, школьников и их 
родителей. Поэтому вполне 
закономерно, что опыт цифро-
визации столичного образо-
вания будет применяться 
для развития федеральной 
информационной системы 
«Моя школа». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Портфолио 
содержит общие 
сведения об уровне 
знаний ребенка, 
его успехах 

Вчера 15:16 Ученица 10-го класса школы № 2107 Мария Константинова держит в руках диплом победителя Московской олимпиады школьников. Благодаря 
«Портфолио учащегося» ей не нужно носить с собой эту и другие многочисленные грамоты — они всегда доступны в электронном сервисе 

Имена героев 
будут установлены

В уходящем году Поисковое движение 
России провело более двух тысяч экс-
педиций во всех 37 боевых регионах 
страны. По последним данным, поис-
ковиками-добровольцами были под-
няты останки почти 19 810 бойцов 
и командиров Красной армии. В ухо-
дящем году поисковиками было про-
читано 404 солдатских медальона 
и установлено 956 имен.
Если говорить про географию, то 

больше всего поисковых работ проходит в Северо-Запад-
ном округе — в Ленинградской и Новгородской областях. 
Каждый год туда приезжают до двух тысяч поисковиков 
из других регионов. В последние годы 
поисковые отряды имеют возмож-
ность работать и на территории Сева-
стополя. Там были найдены 63 бойца, 
установлено три имени. Иногда поис-
ковикам приходится «перевоплощать-
ся» в экологический десант — уни-
кальная экспедиция «Заоблачный 
фронт» проходит в горах Кабардино-
Балкарии и Карачаево-Черкесии. 
Есть у поискового движения и между-
народные экспедиции, участниками 
которых становятся страны бывшего 
Советского Союза: Узбекистан, Кир-
гизия, Молдова, Эстония, Латвия 
и другие. В этом году добровольцы 
международной экспедиции «Западный фронт. Варшав-
ское шоссе» нашли останки 182 бойцов и установили 
шесть имен. 
А это непростая работа. Установить личность неизвестно-
го солдата не всегда просто. Технология установления 
имен происходит не только по запискам в медальонах, но 
также и по номерам наград, и по архивным спискам. Ког-
да мы находим неучтенное воинское захоронение, сде-
ланное во время боев и не отмеченное современными 
обозначениями, зацепившись за имя одного солдата, ра-
ботая в архивах, можно установить и имена его боевых 
товарищей. Это сложный исследовательский процесс. 
Если говорить о планах на следующий год, то они боль-
шие. Мы запланировали провести более двух тысяч поис-
ковых экспедиций. Будем, как и всегда, начинать с апре-
ля, но в разных регионах все зависит от погодных усло-
вий. И в следующем году организованному движению 
35 лет и 10 — со дня учреждения Поискового движения 
России. Так что у нас будет много чего интересного.

Более 2000 экспедиций провели в этом году участ-
ники Поискового движения России в 37 регионах 
страны. Об этом вчера сообщила общественный 
секретарь организации Елена Цунаева.

первый 
микрофон

ЕЛЕНА 
ЦУНАЕВА
ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
СЕКРЕТАРЬ 
ПОИСКОВОГО 
ДВИЖЕНИЯ 
РОССИИ

МЭР НАГРАДИЛ 
РЕСТАВРАТОРОВ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

до Нового 
года 

осталось 
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Юг стал ближе 
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
по видеосвязи принял уча-
стие в церемонии 
открытия новых 
и реконструиро-
ванных участков 
трассы М-4 «Дон» 

Как отметил прези-
дент, новые участ-
ки трассы сделают 
комфортнее марш-
рут от Москвы до южных ре-
гионов России. 
— Сегодня же в строй запу-
скаются транспортные объек-
ты в рамках коридора «Се-
вер — Юг». Среди них — раз-
вязка возле города Мытищи 
в Московской области, а так-
же реконструированный от-
резок автострады М-4 «Дон» 
в Воронежской области, — 
сказал Путин. — Теперь трас-
са станет скоростной от Мо-
сквы до Ростовской области, 
и, конечно, к Черноморско-
Азовскому бассейну движе-
ние будет лучше, комфортнее 
для миллионов людей, кото-
рые едут летом на отдых.
А в составе коридора «Запад — 
Восток» в эксплуатацию будет 
введено три новых участка 
трассы М-12 Москва — Ка-
зань — Екатеринбург: два 
в Свердловской области, а еще 
один во Владимирской.
— Безусловно, работа по соз-
данию эффективных транс-
портных коридоров должна 
быть продолжена. В целом за 
счет развития дорожной сети 
нам нужно повысить пропуск-
ную способность российских 
автострад, уменьшить долю 
федеральных и региональных 

трасс, действующих в режиме 
перегрузки. Одновременно 
важно улучшать организацию 

дорожного движе-
ния, чтобы мини-
мизировать коли-
чество узких мест 
и пробок, — сказал 
Путин.
Он также утвер-
дил названия до-
рог, победивших 
в народном голо-

совании. Трасса от Санкт-
Петербурга до Владивостока 
будет носить название «Рос-
сия», а М-12 — от Москвы до 
Тюмени — «Восток».
— Можно подвести некото-
рые итоги этого года. Он ста-
нет, безусловно, рекордным 
по объемам укладки асфальта 
на региональных и местных 
дорогах — это порядка 
165 миллионов квадратных 
метров, — сказал Путин. — 
В прошлом году тоже было не-
мало — где-то 162 миллиона 
квадратных метров.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вице-премьер правитель-
ства России Марат Хуснул-
лин отметил, что 2022 год 
стал лучшим годом по до-
рожному строительству
в стране со времен СССР.
По его словам, никогда 
ранее не ремонтировали 
столько трасс и не строи-
ли таких крупных маги-
стралей. 

кстати

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В сервисе «Портфолио 
учащегося» сегодня заре-
гистрирован 1 миллион
уникальных пользовате-
лей, из них 540 тысяч — 
учащиеся столичных об-
разовательных учрежде-
ний. Более 4,1 мил-
лиона записей уже 
загружено в портфолио 
учащихся. Также сервис 
содержит около 2 мил-
лионов записей о награ-
дах. Педагогам и школь-
никам доступны 64 ты-
сячи заданий по учебной 
программе с 5-го по 11-й 
класс.
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В этом году реставраторы при-
вели в порядок более 200 па-
мятников архитектуры.
— Москва продолжает боль-
шую кропотливую работу по 
спасению старины, объектов 
культуры, архитектуры, — ска-
зал Сергей Собянин. — Круп-
ные градостроительные объ-
екты, храмы, городские усадь-
бы, парковые комплексы, не-
большие здания, огромные 
промышленные комплексы, 
которые построили столетия 
назад, мы сегодня воссоздаем, 
чтобы они снова работали на 
благо горожан.
В этом году, несмотря на все 
сложности, реставраторы по-
казали отличный результат. 
При этом памятники, по сло-
вам мэра, восстанавливают 
не только на средства, выде-
ленные из городского и феде-

рального бюджетов, но и за 
счет частных инвесторов.
— Но ничего бы не получи-
лось без вас — большого отря-
да архитекторов, художни-
ков, реставраторов, которые 
ежедневным трудом создава-
ли эту удивительную красоту, 
которая будет еще столетия 
радовать людей, — поблаго-
дарил специалистов за работу 
Сергей Собянин. — Вы заслу-
женно стали лауреатами на-
шего ежегодного конкурса по 
реставрации памятников ар-
хитектуры. Вы не просто про-
фессионалы, посвятившие 
свою жизнь спасению памят-
ников, а люди, которые вкла-
дывают в свое дело душу.
Конкурс «Московская рестав-
рация» в этом году прошел 
в 12-й раз. Организаторы по-
лучили 82 заявки по 42 объек-
там. Среди них — городская 
усадьба Голицы-
ных на Малой 
Бронной. Сегодня 
старинное здание 
занимает Театр на 
Бронной. Рестав-
раторы восстано-
вили парадную 
мраморную лест-
ницу и вернули 
стенам оригиналь-
ный серо-голубой 
цвет. Также приве-
ли в порядок сцену 
и зрительный зал. 
Специалистов отметили за 
лучшую организацию ре-
монтно-реставрационных ра-
бот на объекте культурного 
наследия.
За восстановление павильона 
№ 5 «Физика» на ВДНХ награ-
дили большую команду ма-
стеров, включая художников, 
которые привели в порядок 

витражи на главном фасаде, 
и реставраторов, воссоздав-
ших исторические люстры 
и бра. Сегодня помещения па-
вильона занимает Музей го-
родского хозяйства Москвы.
Среди лучших проектов ре-
ставрации выделили, напри-
мер, дом Бобринских на Ма-
лой Никитской улице и усадь-
бу Яковлева на Тверском буль-
варе. Последний объект 
занимает Литературный ин-
ститут имени Горького.
Всего лауреатами конкурса 
стали 37 участников и органи-
заторов ремонтно-реставра-
ционных работ. Вместе они 
восстановили 28 объектов 
культурного наследия столи-
цы. Отдельную награду вру-
чили организации, которая 
занимается сохранением 
станций московского метро.
Лауреатами конкурса также 

стали волонтеры и археологи. 
Так, Российская ассоциация 
реставраторов помогла городу 
восстановить скульптурные 
композиции, украшающие во-
рота у здания, где в XIX веке 
располагался Опекунский со-
вет. Археологи провели рас-
копки в Старомонетном пере-
улке и на Тверской улице.
Кроме того, в рамках торже-
ственной церемонии свои на-
грады получили начинающие 
реставраторы, победители 
конкурсной программы фору-
ма «Наследие» и юная худож-
ница Анастасия Трунькина. 
Ученица школы № 1065 побе-
дила в конкурсе рисунка «На-
следие моего района».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Бережно 
сохраняем памятники старины
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин вручил 
награды лауреа-
там конкурса 
на лучший про-
ект в области со-
хранения объек-
тов культурного 
наследия «Мо-
сковская рестав-
рация». Всего от-
метили 37 участ-
ников. 

день мэра

Вчера 13:19 Мэр Москвы Сергей Собянин вручил диплом юной художнице Анастасии 
Трунькиной. Школьница для конкурса детского рисунка «Наследие моего района» изобразила 
памятник адмиралу Федору Ушакову. Бронзовый бюст исторического деятеля установлен 
в районе Южное Бутово 

Открываем крупные 
научные центры
Вчера председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Вой-
стратенко (на фото) расска-
зал «ВМ» о строительстве 
уникальных объектов в сто-
лице. Среди них — крупные 
научные центры. 

Ежегодно в столице пополня-
ется «копилка» уникальных 
зданий и сооружений. Среди 
них — выставочные, спортив-
ные и научные цен-
тры. Так, новое зда-
ние появится на 
территории ВДНХ. 
Оно строится на 
месте павильо-
на № 19, возведен-
ного еще в 60-х го-
дах прошлого века. 
— Здание получит 
уникальную консоль, кото-
рая будет выступать вперед 
на 53 метра, — рассказал 
Игорь Войстратенко. — С двух 
сторон фасад сделают сте-
клянным. 
Под консолью организуют 
универсальное выставочное 
пространство, которое сможет 
трансформироваться для экс-
позиций, кинопоказов, кон-
цертов и других мероприятий. 
— На этажах павильона разме-
стят крупнейшую в России вы-
ставку, посвященную освое-
нию ядерной энергии, — доба-
вил он. — Кроме того, зарабо-
тают лекторий, творческие 
лаборатории, читальный сад, 
офисы и кафе.
Эксплуатируемую кровлю озе-
ленят. Также здесь откроется 
смотровая площадка с ресто-
раном. 
Еще один уникальный объект 
строят в Гагаринском районе 
столицы. Вместо снесенной го-
стиницы на улице Косыгина 
появится штаб-квартира «Ян-
декса». В офисном центре бу-
дет пять подземных этажей, на 
которых в том числе разме-
стятся парковка и арендные 
площади для кафе, салонов 
красоты, аптек и других пред-
приятий торговли и услуг.
Фасады облицуют титановы-
ми панелями светлого оттен-
ка. У здания делового ком-
плекса запроектировано три 
крыла, объединенных цен-
тральным атриумом со сте-
клянной крышей. Помимо 
офисов компании, предусмо-

трено два конференц-зала, 
образовательный комплекс 
с лекторием, библиотекой 
и учебными аудиториями. 
— Также на территорию офис-
ного центра переедет музей 
компании, — отметил Игорь 
Войстратенко.
Прилегающую территорию 
между улицами Академика Зе-
линского и Академика Зельдо-
вича благоустроят. Для мо-

сквичей появится 
новый парк, в ко-
тором установят 
спортивные и дет-
ские площадки. 
Один из крупней-
ших научных цен-
тров строится 
в районе Филев-
ский Парк. Нацио-

нальный космический центр 
будет включать в себя несколь-
ко зданий переменной этаж-
ности. Самое высокое — 
47 этажей.
— Доминантой комплекса ста-
нет треугольная 288-метровая 
башня со шпилем, напомина-
ющая ракету, установленную 
на стартовой площадке, — со-
общил глава комитета. 
В корпусах центра разместятся 
предприятия ракетно-косми-
ческой промышленности, кон-
структорские бюро и опытные 
производства. Фасады ком-
плекса оформят в едином сти-
ле, с использованием стекла 
и тонких алюминиевых пла-
стин. В башне начнет работу 
Центр управления полетами 
Роскосмоса. Помимо этого, 
возводятся конгрессно-дело-
вой центр и подземная авто-
стоянка. Здания Националь-
ного космического центра 
объединят пешеходной гале-
реей.
Уникальной можно назвать 
и реставрацию здания 1927 го-
да, расположенного на углу 
Никитского переулка и Твер-
ской улицы. Фасады Централь-
ного телеграфа приобретут 
оригинальный вид. Реставра-
торы воссоздадут металличе-
ский остекленный глобус, об-
новят герб СССР и надпись 
«Телеграф». Также будут отре-
монтированы часы с колоко-
лом. Внутри здания восстано-
вят изначальную планировку.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Добрые дела и поддержка бумерангом 
возвращаются к волонтерам 
В столице наградили актив-
ных и неравнодушных горо-
жан знаком «Волонтер Мо-
сквы». Среди отмеченных 
этим почетным званием — 
житель Войковского района, 
выпускник школы № 717 Ни-
кита Федоров, с которым 
вчера пообщалась «ВМ». 

Заниматься волонтерством 
Никита начал еще в школь-
ные годы. Учась в 8-м классе, 
он принял участие в своем 
первом мероприятии в каче-
стве медиаволонтера. 
— Мне так понравилось быть 
частью большой дружной ко-
манды, я загорелся этим де-
лом, — поделился он. 
С тех пор москвич стал регу-
лярно заниматься волонтер-
ством, участвовал в разных 
событиях как районного, так 
и городского масштаба. 
— Я создал в своей школе во-
лонтерский центр, которым 
сейчас руковожу. Он входит 
в топ-10 среди всех школ Мо-
сквы. У меня своя команда до-
бровольцев, которых я обу-
чаю всему, что знаю сам, — 
рассказал Никита Федоров. 
Так, например, вместе с ребя-
тами обладатель знака «Во-
лонтер Москвы» проводит 
школьные экологические 
акции. 
— Возле одного из школьных 
корпусов мы высаживали 
с учениками деревья, а также 
собираем макулатуру, пласти-
ковые крышечки и многое 
другое, — добавил он. 
По словам Никиты, участие 
в добровольческом движении 
приносит ему огромное удо-
вольствие. 
— Я чувствую, что делаю этот 
мир лучше, приношу пользу 
обществу. И добро возвраща-
ется ко мне бумерангом, — 
сказал москвич. 

Однажды Никита ехал в метро 
по делам, когда у него разря-
дился телефон. Ни связаться, 
ни посмотреть карту, чтобы 
добраться до места, он не мог. 
— Я поначалу растерялся, а по-
том попросил помощи у прохо-
жих. И мне не отказали! И да-
же более того — проводили до 
нужного места, помогли под-
зарядить телефон. Этот случай 
вселил в меня еще больше уве-
ренности в том, что вокруг 
много добрых и неравнодуш-
ных людей, — отметил он. 
К слову, быть волонтером, счи-
тает Никита, можно в любом 
возрасте. 
— То, что помогать другим 
можно только с 18 лет — это 
миф. И я яркое этому под-
тверждение, ведь сам стал во-
лонтером, еще учась в школе. 
А сейчас в моем Центре добро-

вольцев я знакомлю с волон-
терством ребят даже младше 
14 лет, ведь простые добрые 
дела можно поручить любо-
му, — подчеркнул москвич. 
Никита Федоров также являет-
ся членом Московского регио-
нального штаба Всероссий-
ской общественной организа-
ции «Союз добровольцев Рос-
сии». Вместе с другими 
волонтерами он собирает гу-
манитарную помощь, участву-
ет в различных событиях.
— Знак «Волонтер Москвы» — 
признание на самом высоком 
уровне моего волонтерского 
участия в жизни столицы и, ко-
нечно, огромный стимул де-
лать еще больше полезного 
и доброго для нашего горо-
да, — отметил он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Вручение знака «Волонтер Мо-
сквы» — для всего волонтер-
ского сообщества столицы 
важное событие. Горожане 
каждый день чувствуют под-
держку волонтеров. И это за-
мечательный способ сказать 
спасибо тем, кто вкладывает 
свою душу, время и силы и по-
свящает свободное время по-
мощи городу, поддержке его 
жителей и развитию этого дви-
жения. В Москве больше 
900 тысяч добровольцев, и чис-
ло постоянно растет. Мы под-
держиваем волонтеров, созда-
вая ресурсные центры, ковор-
кинги, даем им гранты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

5 декабря 16:18 Никита Федоров на церемонии награждения почетным знаком «Волонтер 
Москвы» в столичной мэрии

Новые способы доступа к электронной 
медкарте набирают популярность 
Почти 1,5 миллиона горожан 
уже воспользовались биоме-
трией для быстрого входа 
в мобильную версию элек-
тронной медицинской карты. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

В начале этого года, напомни-
ла заммэра, в приложении 
с электронной медкартой бы-
ло запущено важное обновле-
ние — пользователи получи-
ли возможность заходить по 
отпечатку пальца Touch ID 
или через биометрию по Face 
ID, то есть так же, как в любое 
банковское приложение.
— Москвичи уже привыкли 
к удобным цифровым серви-

сам во всех сферах. Мы стре-
мимся, чтобы горожанам бы-
ло комфортно пользоваться 
и инструментами для заботы 
о своем здоровье, — отметила 
она. 
Анастасия Ракова добавила, 
что новый способ авториза-
ции экономит время и исклю-
чает необходимость дополни-
тельного подтверждения вхо-
да по коду из СМС. 
— Надеемся, благодаря ново-
введению жителям столицы 
стало удобнее пользоваться 
электронной медкартой, — 
сказала она.
Помимо этого, в начале теку-
щего года наряду с биометри-
ей вход в мобильную версию 
электронной медкарты стал 
возможен и по короткому ко-

ду. Этим функционалом уже 
воспользовались более 800 
тысяч москвичей.
В Комплексе социального раз-
вития уточнили, что предо-
ставленный пользователям 
альтернативный вход в при-
ложение гарантирует надеж-
ную защиту личных данных 
из электронной медкарты 
благодаря использованию 
уникального кода-доступа 
пользователя или биометрии.
— Для доступа к новым воз-
можностям необходимо лишь 
обновить мобильное прило-
жение «ЕМИАС.ИНФО» до по-
следней версии и один раз 
пройти полную авторизацию 
с помощью учетной записи 
портала mos.ru при входе 
в медкарту, — пояснили в ве-

домстве. — После чего будет 
предложено придумать четы-
рехзначный код доступа 
и в зависимости от функцио-
нала смартфона настроить 
альтернативные способы ав-
торизации — по отпечатку 
пальца (Touch ID) или распоз-
наванию лица (Face ID).
Напомним, что подать заявку 
на предоставление доступа 
к своей электронной меди-
цинской карте и карте ребен-
ка можно на портале mos.ru, 
имея стандартную или пол-
ную учетную запись. Полу-
чить доступ к карте могут 
пользователи старше 15 лет, 
у которых есть полис обяза-
тельного медстрахования.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вместо старых промзон 
появятся социальные объекты 

Для сервиса оплаты проезда 
придумают русское название 

Вчера город выставил 
на аукционы права на ком-
плексное развитие двух 
участков бывших промзон 
Вагоноремонт и Алтуфьев-
ское шоссе. 

Подать заявку на участие 
в торгах по первой площадке 
инвесторы могут до 26 янва-
ря, по второй — до 2 февраля 
2023 года. 
Как рассказал заммэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов, на терри-
ториях общей площадью 
10 гектаров можно будет воз-
вести производства, обще-
ственно-деловые, социальные 
и спортивные объекты.
— Это позволит создать около 
шести тысяч новых рабочих 

мест. Вложения в реализацию 
проектов оцениваются при-
мерно в 30 миллиардов руб-
лей, а ежегодный бюджет-
ный эффект составит около 
1,9 миллиарда рублей, — со-
общил он.
Сейчас территории бывших 
промзон Вагоноремонт и Ал-
туфьевское шоссе используют-
ся неэффективно: большую 
их часть занимают склады, ав-
тостоянки и автосервисы. 
На участке бывшей промзоны 
Вагоноремонт планируется 
возвести высокотехнологич-
ные производства и обще-
ственно-деловые объекты. 
А в Алтуфьеве могут построить 
объекты социальной и обще-
ственной инфраструктуры, 
включая ФОК.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера портал «Активный 
гражданин» запустил голо-
сование по выбору русского 
названия сервиса бескон-
тактной оплаты проезда 
Face Pay. 

Система оплаты проезда с по-
мощью биометрических тех-
нологий создана в России 
и принадлежит правитель-
ству Москвы. 
— Мы предлагаем выбрать 
название для этого сервиса, 
поэтому открыли голосова-
ние в «Активном граждани-
не». Автора самого популяр-
ного варианта ждет очень 
ценный приз — три года бес-
платных поездок при оплате 
проезда по распознаванию 
лица, — отметил заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 

и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Лик сутов. 
Он также подчеркнул, что по 
поручению мэра Москвы в го-
родском транспорте внедря-
ют только отечественные тех-
нологии. 
Сначала москвичи предлагали 
варианты названий системы 
оплаты транспортному чат-
боту. Для голосования отобра-
ли пять вариантов: «Оплати 
улыбкой», «Система биоме-
трической оплаты», «Лицо Мо-
сквы», «Оплата взглядом», 
«Облик». 
Сервис бесконтактной опла-
ты проезда начал работу на  
станциях метро в октябре 
2021 года, в сентябре этого го-
да его запустили на МЦК.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 
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Начиная с 2011 года в Москве отреставрировали 1970 объ-
ектов культурного наследия. Из них 216 привели в порядок 
в этом году. Число московских памятников, которые нахо-
дятся в аварийном состоянии, по сравнению с 2010 годом 
сократилось в 7,1 раза. Доля объектов культурного насле-
дия в хорошем и удовлетворительном состоянии выросла 
до 95,7 процента.

кстати

Победителями  
конкурса 
реставрации 
стали 
37 участников
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Студенты развивают 
новый вид зимнего спорта 

На улице морозно и темно. 
Стадион «Металлург» как буд-
то заснул под одеялом из снега. 
Очень тихо — спортсмены при 
низких температурах предпо-
читают тренировки в зале. Од-
нако на небольшом футболь-
ном поле есть какое-то движе-
ние. Здесь молодые люди изу-
чают правила юкигассена — 
они будут судьями на предсто-
ящем турнире. О спорных 
моментах и важных тонкостях 
игры рассказывает руководи-
тель Федерации юкигассена 
России Дмитрий Макушев.
Юкигассен — командная 
игра, появившаяся в конце 
1980 годов. По сути, это снеж-
ки по правилам. А сами прави-
ла, как и игру, придумали 
в Японии. В общем-то они до-
вольно простые. Главная цель 
игроков — захватить флаг 
другой команды и выбить 
противников снежками. Сра-
жения проходят на поле раз-
мером 36 на 10 метров, по 
всей длине которого возведе-
ны укрепления — за ними 
можно прятаться. Матч состо-
ит из трех периодов, по три 
минуты каждый. На период 
обеим командам выдается по 
90 снежков. 
— О юкигассене мне впервые 
рассказал отец, — вспоминает 
Дмитрий Макушев. — У нас 
есть студенческий спортклуб 

«Бауманские панды». Мы орга-
низуем различные спортив-
ные соревнования для студен-
тов, любим нестандартные 
виды спорта. На первом бау-
манском турнире по юкигассе-
ну, который прошел в 2019 го-
ду, выступали 24 команды. 
Получилось очень круто. Мы 
стараемся регулярно прово-
дить такие соревнования. Но 
народу все меньше. Такого 
ажиотажа, какой был в первый 
раз, нет. После коронавируса 
люди как будто стали менее 
подвижными. 
Российская команда впервые 
приняла участие в междуна-
родном соревновании по юки-
гассену в 2006 году. С того же 

года турниры регулярно про-
ходят в Мурманске. В 2015 го-
ду юкигассен появился в Ар-
хангельске.
— Москва свой путь соревно-
ваний начала с февраля 2021 
года, — говорит Макушев. — 
Тогда в Красноярске проводи-
ли первый фестиваль зимних 
видов спорта. Мы, к сожале-
нию, проиграли. Против нас 
выступали натренированные 
ребята, у которых, кстати, всег-
да хватает снега, чтобы играть 
в снежки. Мы чаще играем мя-
чами для антипетанка (мячи из 
ткани, набитые мягким ма-
териалом. — «ВМ»). 
Разговор прервало досадное 
происшествие — у одного из 

игроков сломался шлем. 
В юкигассене он особенный. 
— Конечно, если играть мяча-
ми, то подойдет и шлем для 
американского футбола, — 
поясняет Дмитрий. — В про-
тивном случае весь снег через 
решетки будет лететь в глаза, 
нос. Раньше у нас были хок-
кейные шлемы, но они не пол-
ностью защищают лицо. 
Шлем для юкигассена более 
безопасный. Покупали мы их 
сами. Заказывали в Архан-
гельске. Но в ближайшее вре-
мя хотим наладить собствен-
ное производство. 
Макушев считает, что в Рос-
сии каждый играл в снежки. 
Это старинная русская забава. 

И из нее получается зрелищ-
ный вид спорта. 
— В нашем представлении 
юкигассен — это спорт. Для не-
го требуются физподготовка 
и стратегическое мышле-
ние, — говорит он. — Но что-
бы развивать этот спорт в Рос-
сии, нужно много работы. Как 
обычно, все зависит от людей. 
Есть ребята, которых получа-
ется зарядить. И мы хотим сна-
чала собрать таких игроков 
в Москве, а затем уже пойти по 
России. Впрочем, один парень 
из Челябинской области уже 
сказал, что хочет провести со-
ревнование у себя дома. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Библиотеки раздадут списанные 
книги всем желающим

Поликлиника скоро примет 
первых пациентов

В районе Котловка стартовал 
проект «Списанные книги». 
Вчера «ВМ» узнала, как про-
ходит эта акция в одной 
из крупных читален райо-
на — библиотеке № 161. 

Проект «Списанные книги» 
стартовал по всему городу 
еще на прошлой неделе — 
к нему присоединилось около 
158 библиотек. Цель проек-
та — подарить вторую жизнь 
книгам, бесплатно раздавая 
их всем желающим. Кстати, 
Южный округ столицы стал 
одним из рекордсменов, под-
готовив для любителей лите-
ратуры свыше 30 тысяч книг. 
Одним из участников «Спи-
санных книг» стала библиоте-
ка № 161, расположенная по 
адресу: Загородное шоссе, 9, 
корпус 1. История этого места 
началась еще в 1937 году, ког-
да библиотека занимала пер-
вые два этажа в одном из до-
мов Котловки. Затем она пе-
реехала в специализирован-
ное здание и сейчас представ-
ляет собой современный 
культурный центр с несколь-
кими залами — актовым для 
проведения различных меро-
приятий, компьютерным, 
детской литературы и двумя 
досуговыми, где проходят за-

нятия различных секций 
и кружков. 
Библиотека постоянно при-
нимает участие в городских 
акциях. Проект «Списанные 
книги» не стал исключением. 
— Мы раздаем ветхие и невос-
требованные экземпляры 
книг для того, чтобы освобо-
дить наши полки для новых 
поступлений. В итоге набра-
лось несколько сотен книг, 
среди которых классика, дет-
ская литература, мемуары 
и многое другое. Теперь они 
ждут своих новых владельцев 
и, надеюсь, станут приятным 
сюрпризом для книголю-
бов, — говорит заведующий 
библиотекой № 161 Влади-
слав Резков.
Для того чтобы получить кни-
гу, нужно зайти на портал 
«Списанные книги», выбрать 
нужную библиотеку и забро-
нировать понравившийся эк-
земпляр.
— Очень удобная система. 
Я смогла ухватить несколько 
советских изданий — «Белый 
клык» Джека Лондона и сбор-
ник стихов Блока. Теперь рас-
сказываю об этом проекте 
своим друзьям, — отметила 
москвичка Юлия Горбунова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В районе Солнцево заверша-
ется строительство детско-
взрослой поликлиники. Под-
робности вчера сообщили 
в столичном Департаменте 
строительства. 

На пересечении улиц Волын-
ской и Авиаторов откроется 
современная поликлиника. 
Основные работы строители 
обещают завершить в этом го-
ду. Сейчас специалисты заня-
ты устройством и проверкой 
инженерных сетей, ведут от-
делку и монтируют необходи-
мое оборудование. Все здесь 
будет устроено по высокому 
московскому стандарту.
— Наиболее посещаемые ка-
бинеты разместятся на ниж-
них этажах, а административ-
ные — на верхних, — поясня-
ет руководитель Департамен-
та строительства города 
Рафик Загрутдинов.
Терапевты, педиатры, кардио-
логи, оториноларингологи, 
хирурги, неврологи, офталь-
мологи, урологи, акушеры-ги-
некологи смогут принять до 
750 человек за смену. 
Можно будет пройти диагно-
стику в соответствующем ка-
бинете. Из оборудования в по-
ликлинике установят рент-
ген, маммограф, аппараты 

УЗИ и другие приборы, необ-
ходимые для общей диагно-
стики. Появится также каби-
нет профилактики и выдачи 
справок и направлений. 
— Потоки пациентов пересе-
каться не будут, для взрослого 
и детского населения предус-
мотрены отдельные входы, — 
добавили в столичном депар-
таменте. — Так, вход в поли-
клинику с детьми, имеющими 
симптомы инфекционных за-
болеваний, организуется че-
рез приемно-смотровой бокс. 
Он оборудован для приема 
детей-инвалидов на колясках.
Еще один плюс при посеще-
нии поликлиники — зоны 
комфортного ожидания 
с игровыми залами. Так мож-
но занять детей перед прие-
мом врача. 
— Объекты здравоохранения 
возводятся в микрорайонах, 
где реализуется программа 
реновации, или в тех, где по-
ликлиники пришли в негод-
ность из-за продолжительно-
го срока службы и не подле-
жат реконструкции, — доба-
вил Рафик Загрутдинов.
Он отметил, что создание соц-
объектов — один из приори-
тетов столичных властей.
ВАИСЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С японского «юкигассен» 
переводится как «снежная 
битва». Сражаются на поле 
семь игроков: три защит-
ника и четверо нападаю-
щих. Восьмой игрок, капи-
тан, не участвует в бое,
а руководит действиями 
команды. Нападающие 
немогут зайти в зону, 
гденаходятся снежки, — 
снабжением занимается 
защита. Самых сильных 
игроков чаще всего ставят 
в нападение.

справка

В это воскресе-
нье в Басманном 
районе пройдет 
первый кубок 
Центрального 
федерального 
округа по юки-
гассену. Органи-
зуют соревнова-
ние студенты 
МГТУ имени 
Бау мана.

тенденция

11 декабря 11:53 Участники IV чемпионата МГТУ имени Баумана по юкигассену «Снежный снайпер» Алексей Свешников (слева) и Петр Сафронов. Ребята выступили 
за команду, которая называется «Введите название»

У голубей Южного Медведкова 
своя программа реновации 
В Южном Медведкове поя-
вились современные голу-
бятни — их построили в рам-
ках благоустройства района. 
«ВМ» отправилась туда и уз-
нала, что думают об этом 
местные любители этих птиц, 
голубеводы. 

Новые голубятни представля-
ют собой большие деревянные 
дома высотой шесть метров, 
внутри разделенные на сек-
ции — для содержания разных 
видов голубей. Важно, что но-
вые жилища строят рядом со 
старыми птичниками. Поэто-
му обстановка для пернатых 
кардинально не изменится 
и они не будут испытывать 
сильный стресс при переезде. 
По словам заместителя главы 
управы района Южное Мед-
ведково Михаила Гайдарова, 
преображение голубятен на-
чалось с пилотного проекта. 
Сначала жилища нового стан-
дарта для пернатых появи-
лись у дома № 19 в Ясном про-
езде, а затем — у нескольких 
домов вдоль проезда Шокаль-
ского. 
— До конца года мы завершим 
работы по утеплению жилища 
для голубей. Зимой там важно 

поддерживать тепло. В одну 
из голубятен в Ясном проезде 
мы птиц уже поселили, а в дру-
гую — в проезде Шокальско-
го, переселим, как только уте-
плим ее, — говорит он. 
Голубятни XXI века уже оценил 
местный житель Дмитрий 
Оськин — он держит птиц у до-
ма № 19 в Ясном проезде. За-
нимается этим уже много лет. 
В детстве он увидел, как сосед 

разводит голубей и, вдохно-
вившись его примером, сам со-
орудил небольшую голубятню 
у себя на балконе. С тех пор это 
его хобби. Сейчас у Дмитрия 
Оськина 85 голубей. 
— Голубей, чтобы приручить, 
нужно около месяца не выпу-
скать на вылет. Поэтому важ-
но создать для них условия. 
Мне нравится, что новые го-
лубятни такие просторные. 

Наш прошлый домик был го-
раздо меньше и высотой всего 
четыре метра. А это не очень 
хорошо для птиц — им слож-
нее приземляться. Более того, 
прежняя голубятня была из 
металла, который успел по-
рядком проржаветь. В этом 
случае дерево лучше, — гово-
рит Оськин. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Где теперь можно покататься на льду в Капотне, как студенты в Басманном районе развивают необычный вид зимнего 
спорта, напоминающий старинную русскую игру в снежки, когда откроется новая поликлиника в Солнцеве, вы узнаете из наших материалов на этой странице. 

Жители будут заниматься 
хоккеем и фигурным катанием

Бесплатный интернет 
скрасит ожидание

НА СОСИНСКОЙ 
УЛИЦЕ, 
КОТОРАЯ НАХО
ДИТСЯ В ЮЖНО
ПОРТОВОМ 
РАЙОНЕ, ВЫСА
ДЯТ ХВОЙНЫЕ 
ДЕРЕВЬЯ 
И КУСТАРНИКИ

100
НОВЫХ ПОМЕ
ЩЕНИЙ ВКЛЮ
ЧИЛИ В ПРОЕКТ 
ВМЕСТЕ 
С КУЛЬТУРОЙ

Игровые площадки 
стали экологичнее

Редкая птица 
залетела к нам

В районе Куркино завершается строительство спортивного 
комплекса «Сталкер». Работы выполнены на 94 процента. 
Сейчас строители делают фасад, благоустраивают террито-
рию катка и прокладывают инженерные сети.
— Спорткомплекс предназначен для проведения занятий 
по хоккею с шайбой, фигурному катанию, хореографии, 
а также общей физической подготовке, — рассказал руко-
водитель столичного Департамента градостроительной по-
литики Сергей Левкин. Объект планируют ввести в эксплу-
атацию в 2023 году.

Вокзал Восточный, расположенный 
на территории столичных районов Голья-
ново и Преображенское, стал лидером 
по количеству скачанной информации 
через бесплатный Wi-Fi. Его пассажиры 
скачали около 44,6 тысячи гигабайт дан-
ных. На втором месте Павелецкий вокзал. 
В ожидании поездов пассажиры, подклю-
чившись к бесплатной сети, скачали поч-
ти 41,5 тысячи гигабайт информации.

В парке «Покровское-Стрешнево», зеле-
ной достопримечательности района Щу-
кино, обновили детские площадки. Спе-
циалисты заменили устаревшее обору-
дование на более экологичное. Теперь 
большинство элементов сделаны из де-
рева. На площадках, которые находятся 
в пяти условных тематических зонах, 
есть, например, тарзанка, симулятор 
скейтборда и сетчатый тоннель.

Сотрудники экоцентра «Царская пасе-
ка», расположенного в районе Перово, 
заметили в природно-историческом 
парке «Измайлово» редкого для Мо-
сквы серого сорокопута. Размером он 
примерно с дрозда. В серый цвет окра-
шена спинка, брюшко — белое. Но, по-
жалуй, самая приметная деталь — чер-
ная полоса, которая проходит через 
глаза и напоминает маску.

Открытый конкурс определит инвестора, который на востоке столицы 
построит многофункциональный комплекс в составе ТПУ «Лухмановская».местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Каток для танцев 
на льду готов
В районе Коптево устроили 
ледовый каток. На занятия 
ждут горожан и воспитанни-
ков местной спортшколы. 

Ярмарочная площадка в пар-
ке «Бригантина» появилась 
в Коптеве два года назад. Для 
торговых мест здесь возвели 
здание, напоминающее сред-
невековый замок. Рядом ра-
ботает бесплатный каток, 
обус троены спортивная и дет-
ская площадки, шале для ма-
стер-классов.
К нынешнему сезону на катке 
готовились два месяца. Смон-
тировали коробку, поставили 
защитный борт. Следующим 
этапом стала укладка специ-
альной подложки — она необ-
ходима для того, чтобы позже 
«наращивать» на ней искус-
ственный лед. 
— Монтажники застелили ле-
довые маты с хладагентом, — 
рассказывает о процессе обу-
стройства катка администра-
тор площадки Владислав Дег-
тярь. — Пара недель ушла на 
проверку, после начали намо-
раживать лед. На него нанес-
ли разметку для детской хок-
кейной команды. Она трени-
руется три дня в неделю. 
Зимние перепады температур 
такой площадке не страшны. 
Даже в плюс 10 искусствен-
ный лед сохранит свои свой-
ства. Ледовар Александр Соха 
полирует зеркальную поверх-
ность, проезжая по ней на спе-
циальном комбайне. 

Для того чтобы посетить бес-
платный сеанс на катке, нуж-
но пройти онлайн-регистра-
цию в приложении или на 
сайте «Московских сезонов». 
По будням каток работает с 11 
до 22 часов, а в выходные го-
тов к приему гостей на час 
раньше. Сеансы длятся по 
полтора часа, между ними 
предусмотрен перерыв для 
очистки льда. 
Для малышей есть милые по-
мощники — разноцветные 
пингвинчики, держась за ко-
торых, намного проще делать 
первые шаги на льду. Пингви-
нов, кстати, нарядили в ша-
почки с помпончиками и шар-
фики. Так помощники дольше 
прослужат, а шерстяной го-
ловной убор защитит от ско-
лов краски при падении.
При катке работает большой 
павильон проката фигурных 
и хоккейных коньков — 
250 пар доступны в аренду. 
Есть все размеры — от 27-го 
для малышей до 47-го для 
мужчин. Для сопровождаю-
щих детей родителей, бабу-
шек и дедушек есть даже спе-
циальные валенки. Их подо-
швы не скользят по льду и в то 
же время не царапают ледо-
вое покрытие. 
Помогут сориентироваться на 
льду, подобрать нужный раз-
мер десять сотрудников про-
ката. А еще здесь можно бес-
платно заточить свои коньки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Район Южное Медведко-
во расположен на северо-
востоке столицы. Полу-
чил свое название от ста-
ринного села, в 1960 году 
вошедшего в черту горо-
да. Население — около 
90 тысяч человек. В рай-
оне располагается боль-
шое количество зон отды-
ха — это парки «Чермян-
ка» и «Певческое поле», 
а также прогулочное про-
странство у Ясного пруда. 
Также в районе действуют 
11 промышленных пред-
приятий.

кстати

7 декабря 12:13 Ледовар Александр Соха обрабатывает 
горячей водой поверхность катка в Коптеве

6 декабря 12:23 Голубевод Дмитрий Оськин держит 
в руках птицу, которая теперь живет в новой голубятне
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Свою работу завод «Москвич» начал в далеком 
1930 году. Первоначально предприятие имено-
валось «Государственный автосборочный завод 
имени КИМ в Москве». Здесь выпускали авто-
мобили под брендами Ford, «ГАЗ-А» и «ГАЗ-АА», 
а также «КИМ-10» и «КИМ-10–50».
История модели «Москвич» началась в 1945 го-
ду. В победном мае было принято постановле-
ние Совета министров СССР о развертывании 
строительства автозавода по выпуску малоли-
тражных автомобилей «Москвич» и о наимено-
вании завода — «Московский завод мало-
литражных автомобилей». А уже в декабре 
1946 года начался выпуск легковых малоли-
тражных авто «Москвич-400». 
Шли годы, модель совершенствовалась и дора-
батывалась. Появлялись такие известные мар-
ки авто, как «Москвич-2140» — он был популя-
рен в 1970–1980-е годы, а после 1985 года чаще 
других на дорогах можно было встретить «Мо-
сквич-2141».
Плохие времена для предприятия настали 
в 1990-е. С того момента завод несколько раз 
останавливал свою работу, а в 2002 году за-
крылся совсем. С 2004 года по нынешний год 
предприятием управляла уже французская 

компания «Рено», выпускавшая там машины 
своей марки. Но в феврале компания решила 
закрыть бизнес в России. 
Позволить легендарному предприятию и мощ-
ному коллективу профессионалов совсем уйти 
в историю не дало правительство Москвы, ко-
торое взяло шефство над заводом и приняло 
решение возродить легендарную марку отече-
ственного автопрома. 

Историческое событие

Меньше чем за шесть месяцев серийная сборка 
машин наконец была запущена. Возрождение 
производства на автомобильном заводе «Мо-
сквич» — это историческое событие не только 
в рамках столицы, но и всего отечественного 
автомобилестроения, считает директор завода 
«Москвич» Дмитрий Пронин.
— Когда компания «Рено» в феврале объявила 
об уходе с российского рынка, мэр Москвы 
и правительство города бросили свои силы на 
то, чтобы сохранить завод на своем месте, воз-
обновить здесь производство и, безусловно, со-
хранить традиции и коллектив, который здесь 
работал. Мы постарались сделать все, чтобы 
спустя столь короткий период производство 
возобновилось, — сказал он. 
Пока что, по словам Пронина, предприятие бу-
дет выпускать модель «Москвич 3» в двух верси-
ях — с бензиновым двигателем и точно такой 
же автомобиль в электрическом исполнении. 
— В этом году мы планируем произвести 
600 автомобилей, из которых 200 штук будут 
уже электрические, — добавил директор пред-
приятия. 
Руководитель службы персонала завода «Мо-
сквич» Владимир Шкунов отметил, что в тече-
ние всего периода, когда предприятие готови-
лось к новому запуску, его сотрудники продол-
жали получать заработную плату.
— Но не просто так. Они готовили производ-
ство, новый продукт, учились новым процессам 
и требованиям, потому что новая линейка про-
дукции будет включать в себя электромобиль, 
а это требует несколько других подходов с точки 
зрения знаний, квалификации персонала и, са-
мое главное, безопасности, — пояснил он. — За-
вод оживает, он стал как будто бы даже светлее 
внутри, теплее. Наверное, это самое главное, 
что у его сотрудников хорошее настроение. 

Технические параметры

Первая модель возрожденного завода — «Мо-
сквич 3» — это современный, достаточно вме-
стительный, но при этом компактный и удоб-
ный для городских поездок кроссовер. 
Конвейер, на котором собирают эту машину, по 
словам руководителя проекта завода «Мо-

С момента старта производства на заводе «Москвич» прошло немногим больше двух недель, а уже произведено более 160 автомобилей с бензиновым двигателем 
и началась подготовка к сборке электромобилей, сообщается в Telegram-канале предприятия. А всего до конца года будет собрано еще около 440 автомобилей. 

Корреспондент «ВМ» одной из первых побывала на заводе и узнала, какие перспективы открываются у отечественного автопрома.

Легендарный завод «Москвич» вновь наладил выпуск знаменитой марки автомобилей

Обнадеживающее возвращение

В Москве проведут электронный конкурс на заключение 
государственного контракта со встречными инвестици-
онными обязательствами (офсетного контракта) на по-
ставку аккумуляторных батарей для электротранспорта. 
По условиям контракта поставщик-инвестор возьмет 
на себя обязательство в течение трех лет локализовать 
на территории города производство пяти типов аккуму-
ляторных батарей для электротранспорта, в том числе 
для электробусов, трамвайных вагонов, электромоби-
лей «Мос квич», речного транспорта, электросамокатов 
и велосипедов. Частные инвестиции в проект должны 
составить не менее трех миллиардов рублей. Производ-
ство организуют на одной из площадок особой экономи-
ческой зоны «Технополис «Москва».

кстати

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы»

Предприятию
удалось 
полностью 
сохранить 
коллектив 
профессионалов

Нужно успеть занять 
свою нишу на рынке 

Восстановление про-
изводства на заводе 
«Москвич», на мой 
взгляд, огромное со-
бытие. Мой друг семьи 
проработал на этом 
предприятии 30 лет. 
Он видел, как завод 
был на пике, как раз-
валивался. И эти лю-
ди, которые там рабо-

тали до последнего, трудились в букваль-
ном смысле незаденьги, а за идею. 
Я и сам был владельцем «Москвича» 
1981 года, поэтому очень рад, что история 
бренда продолжается. К сожалению, мно-
гие отечественные бренды автомобилей, 
такие как «Волга», «Чайка» и другие, по-
хоронены. Конечно, меняются технологии 

автомобилестроения, 
но я убежден, что 
бренды нужно сохра-
нять. Поэтому даже 
если сейчас мы начи-
наем с китайской мо-
дели, не вижу в этом 
ничего страшного. 
Ведь «Москвич» сам 
начинался с американ-
ского Ford, а уже по-
том завод обрел соб-
ственное производ-
ство. Китайцы, на ко-
торых мы сейчас 
равняемся, тоже сна-
чала собирали копии, 

учились на них. И нам в каком-то смысле 
приходится заново учиться автомобиле-
строению. Задачи перед заводом — амби-
циозные. Важно, что за это взялось имен-
но правительство Москвы. А это марка ка-
чества.Уверен, что получится качествен-
ный продукт. 
Рынок автомобилей в России ежегодно 
составляет около 2 миллионов авто. Им-
порт авто сейчас закрыт, а черный рынок, 
по моим оценкам, может привозить мак-
симум 500 тысяч авто в год. Еще около 
800 тысяч производит «АВТОВАЗ». То есть 
в любом случае есть пробел в 500–700 ты-
сяч в новых автомобилях, который кто-то 
должен производить. И эта ниша просто 
обязана быть занята «Москвичом». 

мнение

АЛЕКСАНДР 
ШУМСКИЙ
АВТОЭКСПЕРТ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА 
ПРОБОК.НЕТ

цитата

Уход прежнего владельца 
стал стимулом возрождения 
производства. Мы сохранили 
завод, коллектив, производ-
ственный потенциал, наш-
ли партнеров, восстановили 
логистические цепочки. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

23 ноября 2022 года. Руководитель проекта завода Максим Клюшкин во время процесса сборки автомобиля «Москвич 3» в одном из производственных цехов легендарного столичного предприятия 

Интересно, что автомобили «Москвич» будут 
носить именно цифровые имена. На предприя-
тии такое решение объяснили историческим 
прошлым этого бренда. 
— Модели автомобилей «Москвич» всегда на-
зывали с помощью цифровых индексов. Мы ре-
шили продолжить традицию, — рассказали 
в пресс-службе завода. — Цифра указывает на 
размер автомобиля и его старшинство в мо-
дельном ряду. Также в зависимости от версии 
модели в названии может быть дополнитель-
ный символ. Например, буква «е» — это элек-
тромобиль. 

Перспективные наработки 

Планы на будущее у легендарного предприя-
тия достаточно большие и, как считает дирек-

тор завода Дмитрий Пронин, вполне реали-
зуемые. 
— В 2023 году мы планируем произвести 50 ты-
сяч автомобилей, 10 тысяч из которых будут 
электрические. А в 2024 году мы целимся в циф-
ру 100 тысяч автомобилей, из которых 20 тысяч 
на электродвигателе, — рассказал он. — Это 
очень высокая планка, но мы специально ста-
вим себе такую цель, чтобы опережающими 
темпами прийти к разработке собственного 
авто. 
Причем разработка собственной платформы — 
электрической — уже запущена. 
— К концу 2025 года мы планируем произво-
дить уже машины собственной разработки. 
Платформа автомобиля — это уникальное шас-
си, на которое ставится вся оснастка: электро-
двигатель, батарея и другие компоненты, кото-
рые мы планируем локализовать в Москве на 
территории нашего предприятия. А поскольку 
рядом с нами располагается «Технополис «Мо-
сква», возможно, это будет сделано на их произ-
водственной площадке, — говорит Дмитрий 
Пронин. 
В это же время для обеспечения производства 
в Печатниках при участии ОАО «Российские 
железные дороги» создадут один из крупней-
ших на Центральном транспортном узле транс-
портно-логистический центр (ТЛЦ) «Южный 
порт». 
На первом этапе — в 2023–2024 годах — будет 
проведено обустройство контейнерной и уни-
версальной площадок для тяжеловесных гру-
зов. После 2025 года построят складской ком-
плекс, в том числе крытый склад для тарно-
штучных грузов и погрузо-выгрузочная зона на 
территории завода «Москвич».
Заезд поездов на грузовую станцию Москва — 
Южный порт планируется осуществлять без 
ущерба для графика движения Московских 
центральных диаметров (МЦД) и пригородных 
поездов. В первые годы основную загрузку ТЛЦ 
обеспечит завод «Москвич». После выхода на 
проектную мощность ТЛЦ «Южный порт» смо-
жет обрабатывать до 5,6 миллиона тонн грузов 
в год. Кстати, для проекта потребуется немало 
людей, а значит, появятся и новые рабочие ме-
ста. Предположительно, трудоустроиться здесь 
смогут как минимум 1,5 тысячи человек. 

сквич» Максима Клюшкина, пока один, но это 
временно. 
— Мы получаем детали от нашего внешнего 
партнера. Операции по сборке разбиты по раз-
ным постам, — рассказал он. — В целом же все 
производство, которое есть сегодня, фактиче-
ски построено с нуля. 
Чтобы быстрее увеличить мощность завода 
и собирать как можно больше машин одновре-
менно, сотрудники предприятия работают 
в две смены. 
— Задействуем на первом этапе порядка 250 со-
трудников, которые будут заниматься раз-
грузкой, контролем, сборкой и проверкой каче-
ства всего автомобиля, — уточнил Максим 
Клюшкин. 
Собирать «Москвич 3» будут сотрудники завода 
с огромным опытом — те, кто проработал на 
этом предприятии годы. Руководитель проекта 
завода подчеркнул,что только благодаря этому 
удалось за такой короткий срок уже начать 
крупноузловую сборку. А в ближайшем буду-
щем на предприятии планируют запустить 
и мелкоузловую сборку, то есть сварку, окраску 
и сборку авто в полном цикле. 
— Наша первая модель, на мой взгляд, прекрас-
ный автомобиль. У него турбированный двига-
тель 1,5 литра, 150 лошадиных сил в паре с авто-
матической трансмиссией CVT (вариатором) 
или шестиступенчатой механической короб-
кой передач. Он современный и имеет ряд 
функций, которых нет у других российских ма-
шин, — подчеркнул Максим Клюшкин. 
В частности, в автомобиле есть блокировочная 
система тормозов, круиз-контроль, курсовая 
устойчивость, а со всех сторон кроссовера уста-
новлены камеры с углом обзора 360 градусов. 
— Есть также автоматический и ручной стоя-
ночный тормоз, кнопка «Старт» и «Стоп» перед 
светофорами, что тоже очень важно. А еще 
у нас в машине будет люк, — поделился руково-
дитель проекта завода. 
Кроме того, автомобиль оснащается цифровой 
приборной панелью с дисплеем диагональю 
10,25 дюйма и мультимедийной системой 
с сенсорным экраном такого же размера с воз-
можностью подключения к смартфонам по 
протоколам Apple CarPlay и Android Auto.
Внешний вид «Москвича 3» отличается геоме-
трическими линиями кузова и современной 
светодиодной оптикой с узнаваемыми рисун-
ками дневных ходовых и габаритных огней. Это 
кроссовер длиной 441 сантиметр, шириной 
180 сантиметров и высотой 166 сантиметров 
с колесной базой 262 сантиметра и просторным 
салоном с комфортабельными сиденьями.
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Союзные силы возвращают 
оккупированные территории

По его словам, российские си-
лы взяли под контроль трассу 
в направлении Красногоров-
ки, по которой осуществля-
лось снабжение украинских 
войск.
— В Марьинке бои за город 
продолжаются. Противник 
оказывает сопротивление. Го-
род в плотном кольце, сраже-
ния идут в центре города. ВС 
РФ осваиваются на освобож-
денной территории, — сказал 
Виталий Киселев.
А врио главы ДНР Денис Пу-
шилин сообщил о прибытии 
новых подразделений ВСУ под 
Артемовском.
— Противник пытается про-
водить контратакующие дей-
ствия, но практически ничего 
не получается. Там очень мно-
го перемололось, когда они 
просто молодежь бросали — 
резервистов, мобилизован-
ных и необученных вообще. 
Попытки брать количест-
вом — у них только это оста-
лось, но сейчас так все труд-
нее. Погибших трудно посчи-
тать, — заявил Пушилин.
Кроме этого, по словам офи-
цера Народной милиции ЛНР 
Андрея Марочко, военнослу-
жащие ВСУ уклоняются от вы-
полнения приказов своего 
командования: они отказыва-
ются идти в контрнаступле-
ние под Артемовском.

— Так, в одной бронетанко-
вой группе механики-водите-
ли слили горюче-смазочные 
материалы для того, чтобы не 
идти в контрнаступление. 
А совместный штурмовой от-
ряд из наемников, кадровых 
украинских военнослужащих 
и мобилизованных не доехал 
до места сбора и, укрывшись 
в лесополосе, сообщил коман-
дованию, что из-за плохих по-
годных условий их транспорт-
ное средство застряло, поэто-
му они не могут прибыть во-
время, — отметил Пушилин.
Также, по словам председате-
ля движения «Мы вместе 
с Россией» Владимира Рогова, 
украинские националисты 

продолжают концентриро-
вать реактивные системы зал-
пового огня в Запорожской 
области.
— ВСУ подтянули и «Ураган», 
и «Ольху», помимо HIMARS, 
MARS-II, MLRS. С десяток ра-
кет РСЗО сбили только над 
тремя небольшими населен-
ными пунктами — Жовтне-
вое, Новогоровка и Комсо-
мольское, — сказал Рогов.
Официальный представитель 
Минобороны РФ Игорь Кона-
шенков добавил, что наши ар-
тиллеристы нанесли огневое 
поражение ВСУ и наемникам 
на Купянском направлении.
— Были ликвидированы жи-
вая сила и техника противни-

ка. Уничтожено более 40 укра-
инских военнослужащих и бо-
евиков, две боевые брониро-
ванные машины и четыре 
автомобиля, — отметил Кона-
шенков.
А ВСУ не прекращают обстре-
лы Донецка даже в условиях 
плохой видимости, заявил 
подполковник Народной ми-
лиции ДНР Андрей Баевский.
— В таких условиях невоз-
можно наблюдать какую-то 
цель и корректировать огонь. 
И тем не менее новые и новые 
пакеты «Градов» отправля-
ются по самым населенным 
районам Донецка, Горловки 
и других населенных пун-
ктов, — сказал Баевский.

Тем временем на Донбасс при-
была тысячная колонна МЧС 
РФ с гуманитарной помощью. 
— Более 156 тонн груза до-
ставлено на Донбасс. В его со-
став вошли детские наборы, 
продукты питания, а также 
предметы первой необходи-
мости, которые были распре-
делены в Донецкую и Луган-
скую народные республики, 
Херсонскую и Запорожскую 
области, — заявили в пресс-
службе МЧС России.
Там добавили, что всего с мар-
та 2022 года на Донбасс до-
ставлено более 110 тысяч 
тонн гуманитарной помощи.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИИ
Не может быть и речи о выво-
де российских войск с Украи-
ны до конца года. Украинской 
стороне необходимо прини-
мать во внимание реалии, ко-
торые сложились за все это 
время. Эти реалии говорят 
о том, что у Российской Феде-
рации появились новые субъ-
екты, появились они в резуль-
тате референдумов, которые 
прошли на этих территориях. 
Без учета этих новых реалий 
продвижение вперед невоз-
можно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марьинка в До-
нецкой Народ-
ной Республике 
находится 
в плотном окру-
жении россий-
ских подразде-
лений. Об этом 
сообщил по-
мощник главы 
МВД ЛНР Вита-
лий Киселев.

спецоперация

7 декабря 14:08 Военнослужащий минометного расчета Вооруженных сил РФ загружает снаряд в орудие на Запорожском направлении специальной военной операции

Тренировки стали 
безопасными
Вице-президент фонда 
«Спасая детство» Татевик 
Тоноян (на фото) помогает 
спортсменам из Донбасса 
с тренировками в России. 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
как чувствуют себя ребята 
и какие для них созданы ус-
ловия. 

Татевик Гагиковна, расскажи-
те, как давно вы работаете 
с детьми из Донбасса? 
Первый раз мы 
привезли детей 
в Россию с 28 июля 
по 1 августа. Для 
ребят из постра-
давших от обстре-
лов вооруженных 
сил Украины мест 
мы подготовили 
культурную про-
грамму: водили их в музеи, 
океанариум, парки аттрак-
ционов и на экскурсии по го-
родам. 
А почему для второй поездки 
выбрали именно спортсменов? 
От правительства ДНР мы уз-
нали, что донецким спортсме-
нам требуется помощь с тре-
нировками, которые у них ре-
гулярно прерывались из-за 
обстрелов. Потом, для безо-
пасности, им вообще запрети-
ли их проводить. Мы решили 
помочь ребятам. Сейчас они 
активно тренируются в Ка-
лужской, Ярославской и Мо-
сковской областях. Им хочет-
ся вновь ощутить дух сопер-
ничества, поэтому они с удо-
вольствием соглашаются на 
дружеские состязания с ребя-
тами из областей. Приехав-
шие к нам дети — профессио-
нальные спортсмены, поэто-
му для них важно было соз-
дать все условия. Всего благо-
даря этой важной работе 
в России с февраля побывали 
около 200 ребят.
И что им хотелось больше всего 
увидеть? 
Знаете, им очень нравится да-
же просто гулять на улице, не 
опасаясь взрывов и с возмож-
ностью без нужды не прятать-
ся в бомбоубежищах. Дети 
удивлялись и радовались 
обычным для нас мелочам, 
например горячей воде без 
перебоев. Сначала они по 
привычке пугались громких 
звуков. Но, несмотря на это, 

у них вполне простые жела-
ния: гулять с друзьями, влюб-
ляться, найти свое призвание 
в жизни. На вопрос: «Не будет 
ли скучать мама, когда ты уе-
дешь?» — они отвечают, что 
родители только рады, что их 
дети в безопасности. 
Что в первую очередь необхо-
димо обеспечить спортсменам 
Донбасса в России? 
Главное, это беспрерывный 
тренировочный процесс, 

хоро шее пита-
ние, проживание 
и, по возможно-
сти, культурный 
досуг, который бу-
дет им интересен. 
Мы не должны за-
цикливаться на тех 
трагедиях, кото-
рые они пережили. 

Нам важно обращать внима-
ние на их личные и профессио-
нальные качества, навыки. 
Каковы планы фонда по рас-
ширению помощи детям? 
На будущее мы планируем по-
могать детям не только с по-
ездками по России, но и орга-
низовывать и восстанавли-
вать их инфраструктуру на 
местах. Надеемся, что обста-
новка позволит, ведь в Донец-
ке есть подходящие для трени-
ровок условия, но постоянные 
обстрелы не позволяют ребя-
там раскрыться. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РФ
Люди Донбасса до особых 
распоряжений должны рабо-
тать дистанционно. Самая 
главная задача — людей сбе-
речь. У нас сейчас есть и регу-
лирование таких форм занято-
сти. Подчас сотрудники, кото-
рые работают в органах власти 
ДНР, на других территориях, 
просто проявляют личное му-
жество и героизм, когда выхо-
дят на работу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские бойцы предотвращают атаки, 
отражают артиллерийский огонь 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины. 

Отбил наступление 
противника 
Старший лейтенант Владис-
лав Журавлев командовал ог-
неметной ротой. В ходе вы-
полнения боевой задачи они 
поддерживали подразделения 
российских войск, обороняв-
шие населенный пункт. Укра-
инские националисты пред-
принимали попытки про-
рвать линии обороны и от-
крыли артиллерийский огонь 
по боевым машинам ТОС-1А.  
Журавлев, несмотря на угрозу 
для жизни, принял решение 
продолжить вести огонь на 
позиции. Он и его подчинен-
ные, действуя слаженно и бы-
стро, смогли отбить все атаки 
противника и нанести урон 
личному составу врага, а так-
же вывести из строя их бое-
вую технику. 

Обезвредили 
диверсионную группу  
Гвардии старший сержант Ва-
дим Есипов — заместитель 
командира взвода, которому 
поставили боевую задачу в од-
ном из населенных пунктов. 
В ходе боевых действий Еси-
пову удалось обнаружить раз-
ведывательно-диверсионную 
группу украинских национа-
листов. Подчиненные сержан-
та незаметно для противника 
подобрались к позициям ди-
версантов и атаковали врага. 
Вадим, действуя решительно 
и смело, лично уничтожил 
четверых боевиков киевского 
режима в ходе стрелкового 
боя и вывел из строя брониро-
ванную технику иностранно-
го производства. После этого 
сержант отвел личный состав 

в безопасное укрытие, не по-
теряв при этом ни одного бой-
ца. Благодаря Вадиму Есипо-
ву, которому удалось быстро 
сориентироваться и органи-
зовать операцию по обезвре-
живанию диверсантов, груп-
па российских военнослужа-
щих под его командованием 
предотвратила атаку украин-
ских войск. 

Вывел личный состав 
из-под огня 
Начальник расчета старшина 
Петр Сутягин вместе с подчи-
ненными организовывал си-

стему связи военнослужащих 
на зенитных ракетных ком-
плексах с командованием. 
Меняя позицию, колонна ока-
залась под минометным об-
стрелом, который координи-
ровался беспилотником. Петр 
обнаружил его и оповестил 
дежурных о нападении. После 
отважный старшина вывел 
колонну из-под огня. Благода-
ря своевременному сигналу 
беспилотный корректиров-
щик был уничтожен, а жизни 
расчета и техника сохранены.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Чекисты задержали сотни украинских 
военных преступников
Российские пограничники 
и представители ФСБ 
за 2022 год задержали 
при попытках пересечения 
нашей границы больше 
400 украинских национали-
стов и военных преступни-
ков. Об этом вчера сообщил 
директор ФСБ Александр 
Бортников. 

Глава спецслужбы обнародо-
вал эти данные на состояв-
шемся совместном заседании 
Национального антитеррори-
стического комитета (НАК) 
и Федерального оперативного 
штаба. Кроме того, по данным 
ведомства, чекистам также 
удалось предотвратить про-
никновение на российскую 
территорию 1026 лиц, при-
частных к террористической 
и диверсионной деятельности.
Военный эксперт, полковник 
в отставке Виктор Литовкин 
разъяснил успехи чекистов.

— Понимаете, тут ведь дело 
не в количестве, а в качестве. 
Если людей поймали и они не 
успели совершить никаких 
диверсионных или террори-
стических действий, то это 
уже огромный успех, — ска-
зал Литовкин.
Он отметил, что для действи-
тельно эффективной кон-
тртеррористической работы 
одних усилий ФСБ будет недо-
статочно.
— Надо понимать, что ведом-
ство должно работать в тес-
ной связи с народом и населе-
нием, — пояснил Литов-
кин. — Мы все должны прояв-
лять повышенную бдитель-
ность. Ради нашей безопасно-
сти нельзя всю ответствен-
ность «валить» только на ФСБ. 
Например, можно вспомнить 
опыт 1990-х годов, когда у нас 
взрывали метро и дома, и лю-
ди очень внимательно отно-
сились к угрозам и помогали 

ФСБ информацией обо всем 
подозрительном. И вот в слу-
чае по-настоящему широкой 
народной поддержки ФСБ 
сможет предотвратить если 
не вообще все, то абсолютное 
большинство террористиче-
ских проявлений, — сказал 
Литовкин.
Сравнительно большое коли-
чество задержанных в связи 
с террористическими угроза-
ми в опубликованном заявле-
нии НАКа объясняется двумя 
причинами. Во-первых, раз-
ведывательно-подрывной де-
ятельностью украинских 
спецслужб, которую киевский 
режим проводит при под-
держке и в тесной связи со 
спецслужбами стран НАТО. 
Во-вторых, попытками меж-
дународных террористиче-
ских организаций создать 
свои законспирированные 
ячейки на территории нашей 
страны. По всем этим направ-

лениям ФСБ ведет усиленное 
противодействие. 
В результате, по данным НАКа, 
за 2022 год удалось предотвра-
тить на стадии подготовки 
123 преступления террористи-
ческой направленности, в том 
числе 64 планировавшихся 
теракта. Раскрыты 68 закон-
спирированных ячеек между-
народного терроризма, а для 
пресечения финансирования 
диверсантов пришлось забло-
кировать счета около трех ты-
сяч граждан на общую сумму 
в более чем 94 миллионов руб-
лей. Кроме того, чекистам уда-
лось ликвидировать более 
50 подпольных мастерских 
по изготовлению оружия 
и взрывчатых веществ. За год 
в интернете заблокировано 
5700 и удалено более 25 тысяч 
материалов террористическо-
го содержания.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мошенники пытаются нажиться 
на доброте порядочных людей

Восстановление регионов идет 
и будет продолжаться 

В Роспотребнадзоре сооб-
щили о том, что в последнее 
время участились случаи те-
лефонного мошенничества. 
Злоумышленники представ-
ляются сотрудниками ведом-
ства и просят оказать по-
мощь участникам спецопе-
рации.

В Роспотребнадзоре поясни-
ли, что мошенники с такими 
предложениями чаще всего 
звонят в коммерческие орга-
низации и индивидуальным 
предпринимателям.
— Обращаем ваше внимание, 
что от должностных лиц Рос-
потребнадзора не могут по-
ступать предложения подоб-
ного характера, а также иные 
предложения со сбором фи-
нансовых средств, — сообщи-
ли в пресс-службе Роспотреб-
надзора по Москве.
Сотрудники ведомства реко-
мендуют при поступлении та-
ких звонков обращаться в по-
лицию. 

— В данном случае, если кто-
то из предпринимателей 
успел перевести деньги мо-
шенникам, то уже точно есть 
признаки состава преступле-
ния по статье Уголовного ко-
декса «Мошенничество», — 
отмечает ветеран МВД гене-
рал-майор милиции в отстав-
ке Виктор Вохминцев. — В за-
висимости от суммы, на кото-
рую посягали злоумышленни-
ки, им грозит до десяти лет 
лишения свободы. 
Вохминцев также предупре-
дил, что лучше никогда не ве-
рить на слово звонящим.
— Надо узнать, в каком терри-
ториальном органе работает 
человек, который предлагает 
отправить деньги участникам 
спецоперации, уточнить его 
должность и фамилию, а по-
том узнать в Роспотребнадзо-
ре, работает ли у них такой 
сотрудник, — заключил Вох-
минцев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Восстановлением Донецкой 
и Луганской народных ре-
спублик занимаются более 
30 тысяч человек. Об этом 
вчера рассказал генераль-
ный директор «Единого за-
казчика в сфере строитель-
ства» Карен Оганесян. 

По его словам, сегодня перед 
компанией стоит задача по 
подготовке и восстановлению 
зданий и социальных объек-
тов, прежде всего в городе Ма-
риуполе, а также в ряде других 
населенных пунктов на тер-
ритории ДНР и ЛНР, а также 
Херсонской области. 
— Наша основная задача — 
обеспечить своевременный 
пуск тепла в дома, чтобы люди 
могли спокойно перезимо-
вать. Мы ставим задачу до-
стигнуть этого раньше срока. 
Сегодня на территориях тру-
дятся более 30 тысяч чело-
век — это одна из самых боль-
ших строек у нас в стране, — 
сказал Карен Оганесян.

Он добавил, что восстановле-
ние Донбасса показало, что 
если убрать ненужные обсуж-
дения и оправдания, то строй-
ки проходят гораздо быстрее. 
— Один из наших ключевых 
проектов: строительство пе-
ринатального центра в До-
нецке. По поручению прези-
дента мы построим и введем 
его в эксплуатацию в следую-
щем году, — сказал Оганесян.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

В Геническом районе 
Херсонской области по-
строят новый город. 
Обэтом заявил врио главы 
области Владимир Сальдо. 
Там появятся жилые квар-
талы со школами, детски-
ми садами и другой необ-
ходимой инфраструктурой.

кстати

Старший лейтенант Владислав Журавлев (1) Гвардии старший сержант Вадим Есипов (2) 
Старшина Петр Сутягин (3) Вчера 09:00 Российский пилот во время боевого вылета 
на самолете Су-35с ВКС России (4)
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Татевик Гагиковна Тоно-
ян родилась 14 марта 
1991 года. В 2012 году 
она окончила Россий-
скую академию народ-
ного хозяйства и госу-
дарственной службы 
по специальности «Госу-
дарственное и муници-
пальное управление». 
Более шести лет Тоноян 
работает в некоммерче-
ском секторе, например, 
в Фонде президентских 
грантов. Помимо этого, 
она возглавляла в бла-
готворительных фондах 
направление по привле-
чению инвесторов. 
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Предприниматели активно 
развивают индустрию красоты 

В воздухе ощущаются нотки 
лаванды, ванили, розы. Букет 
ароматов дополняют разноц-
ветные палитры с гель-лаками 
для маникюра. Один из стен-
дов украшен сухоцветами 
и лавандой, а среди букетов 
стоят лаконичные баночки, 
в которых абсолютно органи-
ческий, натуральный состав. 
Это отечественная косметика, 
созданная москвичами в Крас-
нодарском крае. Теперь осно-
ватели бренда открывают 
производство и склад в столи-
це, чтобы закрепиться на мо-
сковском рынке и оперативно 
доставлять продукцию в цен-
тральные регионы. 
— Наш бренд с большой исто-
рией, и ему уже 16 лет, — рас-
сказывает руководитель по 
развитию косметической 
компании Анастасия Мазуро-
ва. — Мы почувствовали ин-
терес к отечественному нату-
ральному продукту со сторо-
ны потребителя, особенно это 
заметно сейчас, когда зару-
бежных брендов стало значи-
тельно меньше. 
По словам Мазуровой, компа-
ния производит косметиче-
ские средства из натуральных 
составляющих, поэтому в не-
урожайный год могут возни-
кать трудности. Впрочем, 
и этой проблеме нашли реше-
ние: теперь необходимые 

компоненты пробуют выра-
щивать сами в России, даже 
те, которые нехарактерны для 
нашего климата, например 
кактус опунцию.
Что касается органического 
производства, оно четко регу-
лируется, российские компа-
нии придерживаются между-
народных стандартов «Эко-
серт». При сертификации кос-
метики состав продукта 
проверяют на отсутствие 
ГМО, парабенов, синтетиче-
ских отдушек и красителей 
и ингредиентов животного 
происхождения. На марки-
ровку «Экосерт», по словам 
Мазуровой, потребители так-
же обращают внимание. 

В связи с уходом многих при-
вычных зарубежных космети-
ческих товаров у потребите-
лей вырос спрос на продук-
цию российского производ-
ства. Об этом рассказала 
создатель отечественного 
косметического бренда Веро-
ника Рубан.
— Наш бренд на рынке уже 
19 лет, и сейчас мы, естествен-
но, занимаемся импортозаме-
щением, — говорит Вероника 
Рубан. — К тому же, после то-
го как зарубежные коллеги 
покинули наш рынок, конку-
ренция уменьшилась. 
По словам Рубан, ее бренд со-
трудничает и с другими рос-
сийскими производителями, 

которые в принципе должны 
восприниматься как конку-
ренты. Но взаимодействие 
друг с другом, считает Рубан, 
спасает компании от краха. 
Чтобы сохранить свой бизнес, 
нужно работать и с сотрудни-
ками, мотивируя их, об этом 
участникам выставки расска-
зала эксперт в бьюти-инду-
стрии, владелица салонов 
красоты Наталья Лисова. 
— Нередко бизнесмены в бью-
ти-индустрии сталкиваются 
с непослушанием со стороны 
сотрудников, потому что в на-
шей отрасли работают креа-
тивные люди, подход к кото-
рым найти гораздо слож-
нее, — рассказывает Наталья 

Лисова. — Неправильное по-
ведение руководителя может 
привести его к выгоранию. 
А решать другие организаци-
онные проблемы управлен-
цам помогает содружество 
предпринимателей и экспер-
тов бьюти-индустрии, ассоци-
ация «Красивый Бизнес». 
— Мы объединяем представи-
телей индустрии красоты, — 
объяснила руководитель ассо-
циации «Красивый Бизнес» 
Марина Седловская. — Мы 
вносим предложения об изме-
нении налогового и трудово-
го законодательства, чтобы 
бизнес красоты развивался.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Водители каршеринга заплатят 
штрафы в полном объеме

Вчера сотрудники ГИБДД 
Центрального администра-
тивного округа провели 
рейд по автомобилям кар-
шеринга и составили адми-
нистративные протоколы 
на тех, кто нарушает Прави-
ла дорожного движения. 
Вместе с ними отправился 
и корреспондент «ВМ».

Вместе со старшим инспекто-
ром дорожно-патрульной 
службы старшим лейтенан-
том полиции Алексеем Козу-
бовским мы выходим в рейд 
на улицу Краснопрудную: на 
ней всегда большой поток ма-
шин, так как рядом площадь 
трех вокзалов. Полицейский 
отмечает, что собственники 
частных автомобилей в отли-
чие от тех, кто пользуется ус-
лугами каршеринга, более 
дисциплинированы. Они ста-
раются ездить осторожно, так 
как берегут свои машины.
— А вот водители каршерин-
га всегда приносят неудоб-
ства другим участникам до-
родного движения, так как 
у них идет поминутная оплата 
аренды, они спешат и зача-
стую нарушают ПДД, — гово-
рит Алексей Козубовский.

И действительно, не проходит 
и десяти минут, как один из ав-
томобилей сворачивает на 
красный сигнал светофора 
с Верхней Красносельской 
улицы на Краснопрудную. По-
лицейский взмахивает жезлом 
и останавливает нарушителя.
— Ой, а я вас из-за угла и не 
увидел, извините меня, — 
оправдывается водитель Сух-
роб Моджиганов. — Я просто 
очень спешу на вокзал, жену 
встречаю.
Такое оправдание встречает-
ся у каждого второго наруши-
теля. Но закон есть закон: на 
виновного Алексей Козубов-
ский оформляет протокол. Те-
перь опаздывающему Моджи-
ганову придется заплатить 
штраф в тысячу рублей. 
Полицейский объясняет, что 
если в течение года водитель 
повторно совершит такое же 
правонарушение, то наказа-
ние будет строже — придется 
заплатить уже пять тысяч руб-
лей или его лишат прав на 
срок от четырех до шести ме-
сяцев.
— При этом если за нарушение 
на частном автомобиле пред-
усмотрена скидка при оплате 
в 50 процентов, то для водите-

лей каршеринга ее нет, — от-
мечает полицейский. — И са-
ма компания может наклады-
вать свои штрафы за недобро-
совестную аренду.
Во время рейда был обнару-
жен еще один москвич с не-
оплаченным штрафом. На не-
го тоже составили админи-
стративный протокол.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 10:18 Старший инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД старший лейтенант 
полиции Алексей Козубовский (справа) проверяет документы у водителя Сергея Чернявского

В ответ на ограничения 
поставок российских кос-
метических средств 
в страны Евросоюза 
РФ вводит пошлину 
в 35 процентов на сред-
ства гиги ены и бытовой 
химии из США, Канады, 
Великобритании, Австра-
лии, Новой Зеландии 
и Польши. Мера затронет 
шампуни, зубные пасты 
и щетки, средства для 
бритья, дезодоранты 
и бытовую химию. 
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В столице про-
шел форум для 
предпринимате-
лей и профес-
сионалов инду-
стрии красоты. 
Корреспондент 
«ВМ» выясняла, 
как развиваются 
российские 
косметические 
бренды.

импортозамещение

Столичные театры вновь 
собирают аншлаги
Состоялось предновогоднее 
заседание Директорской ло-
жи театров Москвы. Более 
100 руководителей столич-
ных театров подвели итоги 
года и наметили план буду-
щей работы.

Основной темой, которая об-
суждалась на заседании, стали 
новые требования времени, 
на которые театр должен от-
кликаться как самый чуткий 
вид искусства. Несмотря на то 
что в обществе заметна тре-
вожность, именно театр мо-
жет помочь справиться с на-
растающим напряжением. 
Основные задачи, которые 
стоят перед театрами, — по-
мощь военным и подбор па-
триотического репертуара.
— Актеры «Ленкома» активно 
выступают в Госпитале имени 
Вишневского. Мы играли там 
спектакль «Под одной кры-
шей», — рассказал глава Ди-
ректорской ложи театров Мо-
сквы Марк Варшавер. — Кро-
ме того, у нас есть  меценаты, 
которые помогали нам со-
брать подарки для военнослу-
жащих.  
За последние 10–15 лет Мо-
сква стала одной из главных 

театральных столиц всего ми-
ра. В этом году даже те театры, 
залы в которых заполнялись 
на 40 процентов, собирают 
аншлаги, отметил депутат Го-
сударственной думы Степан 
Орлов. Причиной этому, по 
его словам, стал резкий ска-
чок уровня театрального ис-
кусства в городе. 
— Развитие культуры по-
прежнему является одним из 
главных приоритетов в разви-
тии Москвы, — подчеркнул 
Орлов. — Культура будет обес-
печена необходимым финан-
сированием. Остаются все пла-
ны: и творческие, и хозяйст-
венные. Активно развиваются 
кластеры креативных инду-
стрий, и частные деньги тоже 
будут вливаться в культуру. 
В этом году впервые с 1917 года 
в столице открылся частный 
театр — в структуре Москов-
ского дворца молодежи.
Участники заседания отмети-
ли, что в четырех новых реги-
онах России  будут организо-
ваны региональные отделе-
ния Союза театральных дея-
телей, и уже 20 артистов 
Донецкого молодежного теа-
тра приняты в СТД. В планах 
на текущий год — полностью 

включить режиссеров и арти-
стов из этих регионов в га-
строльный процесс.
— Театры сейчас испытывают 
острый недостаток современ-
ных пьес, поэтому СТД объ-
явил конкурс на создание но-
вых драматургических произ-
ведений под девизом «Новое 
время — новые герои», — рас-
сказал заместитель председа-
теля СТД Геннадий Смирнов. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ 
По итогам уходящего года 
можно отметить, что театры 
возвращаются к допандемий-
ным показателям. Общий ох-
ват аудитории в театрах сей-
час — 4,5 миллиона человек. 
Мы видим динамику в теку-
щем театральном сезоне. Тут 
совпали и возвращение зри-
тельского желания смотреть 
спектакли, и репертуарная 
готовность наших театров. 
В текущем году мы выпустили 
196 премьер, и многие из них 
были удачными и громкими.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Найдем аналоги 
иностранных слов

Вчера Государственная дума приняла 
в первом чтении законопроект о защи-
те русского языка от иностранных за-
имствований. Я согласен с тем, что 
стоит соблюдать некоторые ограниче-
ния при использовании иноязычных 
заимствований, которых действитель-
но стало слишком много. Однако 
я считаю, что именно в запрете на ино-
странные слова пока нет острой необ-

ходимости. Потому что процесс обмена словами очень 
важен. Иногда не у всех обозначений есть аналоги, потому 
что так устроен наш язык. Более того, если мы будем ори-
ентироваться только на те слова, которые указаны в сло-
варях, и при этом еще и запрещать те, которых в них нет, 
то рискуем попасть в очень трудное положение. 
Последние десятилетия язык меняется так быстро, что 
словари не успевают за всеми новыми  процессами. У нас 
в стране, к сожалению, словари выходят нечасто и нет од-
ного, который регулярно обновляется. Поэтому правопи-
сание и значение многих слов мы се-
годня вынуждены искать именно в ин-
тернете. Сама же ориентация только 
на словари может стать губительной, 
на мой взгляд, ведь это усложнит воз-
можность общения с читателем на его 
современном языке. При этом стоит 
понимать, что документооборот 
в стране огромный и  нужно где-то 
взять большое количество специали-
стов, которые будут проверять все эти 
бумаги на наличие заимствованных 
иностранных слов. Это будет непросто 
сделать. К тому же подобные органы 
контроля должны состоять не только 
из редакторов, но и из профессиональ-
ных лингвистов. Важно не просто при-
знавать слова ненужными и избегать их, а совершенство-
вать лексику и дополнять ее. Иногда появляется отече-
ственный или зарубежный аналог слова, но он отличается 
важным нюансом. Например, заимствование слова «шо-
пинг» закрепилось в нашей лексике настолько, что обо-
значает теперь целую процедуру. Потому что оно имеет 
более конкретное значение, чем «покупки». 
За последние три десятилетия идея о запрете заимствова-
ния иностранных слов возникала уже не раз. Для начала 
стоит развивать собственную лексику, создать подходя-
щие аналоги, а лишь потом задумываться о запретах. Нуж-
но прежде все подготовить, а уже после думать о механиз-
мах контроля. Это вполне реально сделать. Например, во 
Франции подобная система уже успешно используется. 
Если бы у нас были проверенные отечественные  словари 
экономической и финансовой терминологии, то можно 
было бы пытаться внедрять их в работу всех организаций. 
Однако пока все это развито на низком уровне. Чтобы ре-
шить проблему, нужен прежде всего запрос от самой от-
расли, ведь лингвисты не могут просто прийти и приду-
мать новые слова. И если такой запрос будет, у нас есть 
достаточно квалифицированные кадры, чтобы в составе 
специальных комиссий создавать новую терминологию. 
Сам процесс может занять значительное время, чтобы 
аналоги были лучше заимствований и помогали нашим 
специалистам в работе, а не усложняли ее.  

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАКСИМ 
КРОНГАУЗ 
ПРОФЕССОР РОС
СИЙСКОГО ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО 
ГУМАНИТАРНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА, 
ДОКТОР ФИЛОЛО
ГИЧЕСКИХ НАУК 

мнение

12 декабря 19:10 Руководитель Департамента культуры города Москвы Александр Кибовский 
(справа), депутат Государственный думы Степан Орлов на заседании Директорской ложи 
театров Москвы

Вчера 12:15 Руководитель по развитию косметической компании Анастасия Мазурова представляет средство для ухода за лицом, которое имеет абсолютно 
натуральный состав. Такая продукция отвечает всем современным стандартам экологичности 

Стандарт ограничит скорость 
движения электросамокатов
Вчера Федеральное агент-
ство по техническому регу-
лированию и метрологии 
(Росстандарт) утвердило но-
вый ГОСТ, ограничивающий 
скорость электросамокатов, 
моноколес и гироскутеров 
до 25 километров в час.

Новый документ «Электриче-
ские средства индивидуаль-
ной мобильности. Техниче-
ские требования и методы ис-
пытаний» вступит в силу 
с 1 февраля 2023 года.
— При разработке документа 
был учтен как международ-
ный опыт технических требо-
ваний, так и мнения органи-
заций — членов технического 
комитета по стандартизации 
«Дорожный транспорт», полу-
ченные при публичном об-
суждении проекта стандарта. 
ГОСТ Р 70514–2022 вводит 
требования на ограничение 
максимальной скорости 
(25 км/ч) с возможностью 
определения местоположе-

ния ЭСИМ, что позволит су-
щественно повысить безопас-
ность граждан, — рассказал 
заместитель министра про-
мышленности и торговли Рос-
сии Альберт Каримов.
Новый ГОСТ уменьшит коли-
чество дорожных происше-
ствий с самокатчиками и пе-
шеходами, утверждает адво-
кат, кандидат юридических 
наук Дмитрий Иванов. 
— Сейчас, если у потерпевших 
пешеходов нет повреждений, 
у правоохранителей нет вари-
антов административного воз-
действия на нарушителей — 
водителей самокатов, — объ-
яснил Иванов. — Новый закон 
вводит и правовую базу, по ко-
торой будут регулироваться 
Правила дорожного движе-
ния, и полицейские будут при-
влекать к ответственности на-
рушителей.
Изменения в ПДД вступят 
в силу с 1 марта 2023 года.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Композитор стал примером 
творческого долголетия
Вчера в Большом зале Мо-
сковской консерватории от-
крылась выставка, посвя-
щенная юбилею народного 
артиста СССР и композитора 
Родиона Щедрина. 16 дека-
бря ему исполнится 90 лет.

Экспозицию подготовили не 
только сотрудники Москов-
ской консерватории, но 
и Большого и Мариинского 
театров и Московской филар-
монии, ведь имя Щедрина 
сейчас олицетворяет собой 
российскую классическую му-
зыку на мировом уровне. 
Организаторы сделали ак-
цент не только на поздних, но 
и ранних годах творчества 
композитора. Здесь можно 
увидеть табели с оценками 
Щедрина-студента, списки 
его сочинений, запланиро-
ванных на учебный год. Впер-
вые выставлены снимки по-
ездки композитора в родной 
город Алексин в 2019 году. 
Также показана фотосессия 

с презентации в 2021 году хо-
рового сборника «Родион Ще-
дрин. Век XXI» в Рахманинов-
ском зале Московской консер-
ватории. А еще композитор 
разрешил выставить факси-
миле своего автографа. 
— Родиона Щедрина уже сей-
час принято называть живым 
классиком. Его музыка заня-
ла высочайший статус, кото-
рый ставит его в один ряд с та-
кими мэтрами музыки, как 
Михаил Глинка, Александр 
Бородин, Модест Мусоргский 
и Петр Чайковский, — расска-
зала организатор выставки, 
музыкальный критик Евге-
ния Кривицкая. — У него не 
было перерывов в творческой 
деятельности. Только в 2020–
2021 годах он создал более 
десяти новых хоров и симфо-
ническую партитуру «При-
ключение обезьяны». Он не-
вероятный пример творче-
ского долголетия.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГИБДД УВД ЦАО, ПОДПОЛКОВНИК 
ПОЛИЦИИ

Полицейские уделяют особое 
внимание водителям карше-
ринга, так как эта категория 
участников движения не всег-
да дисциплинирована и рас-
считывает на то, что на чужом 
автомобиле можно нарушать 
правила и это чаще всего 
пройдет незамеченным. Толь-
ко за десять месяцев этого го-
да в Центральном админи-
стративном округе произошло 
17 дорожно-транспортных 
происшествий с участием кар-
шеринговых машин.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ность — вымрут целые популяции некоторых 
видов вроде кораллов.
Выходит, Россия от глобального потепления по-
страдает меньше, чем другие страны? 
Убытки нужно оценивать комплексно. Все за-
висит от уровня благосостояния страны, струк-
туры ее экономики. Богатым странам, есте-
ственно, легче адаптироваться. Они могут 
больше средств направить, чтобы сдержать 
риски. Бедные страны, наоборот, при таком же 
воздействии пострадают значительно сильнее. 
Для России глобальное потепление несет не 
только негативные последствия, но и позитив-
ные. Для того чтобы минимизировать риски не-
гативных последствий и воспользоваться пози-
тивными, нужны средства. Необходимо это 
учитывать в планах развития при планирова-
нии экономических и социальных инициатив.

«Темная сторона» повестки 

А удаленка повлияла на экологию?
Удаленка никак не повлияла. Другое дело, что 
локдауны, когда людям запрещалось выходить 
из дома, сокращение количества машин и за-
крытие магазинов привели к падению произ-
водства и некоторому снижению выбросов. 
В Москве было отмечено снижение загрязне-
ния воздуха. Со спутников было видно, что ко-
личество аэрозолей снизилось. Уменьшение 
выбросов парниковых газов тоже было, но все-
го лишь на десятые доли процентов. С точки 
зрения парникового эффекта это практически 
ничего не значило.
Согласно Парижскому соглашению, Россия 
должна достичь к 2030 году выбросов парнико-
вых газов не более 70% от уровня 1990 года. 
В 2018 году уровень выбросов парниковых газов 
из России уже составил всего 52% от уровня 
1990 года. Кто-то еще из стран — участниц со-
глашения принял меры по сокращению выбросов 
парниковых газов?
Я не смотрел данные, но могу предположить, 
что европейские страны выполнили обязатель-
ства. Дело в том, что они перенесли свои произ-
водства, выбрасывающие парниковые газы, 
в другие страны. Так, европейская сталь пла-
вится теперь в Китае и Южной Корее, да и евро-
пейские бренды автомобилей производятся 
в большинстве своем в азиатских странах. Бла-
годаря этому количество выбросов существен-
но снизилось. Ну и надо признать, что там боль-
шие шаги сделаны в сторону зеленой энергети-
ки. В некоторых странах там 20–30% вырабаты-
вается с возобновляемых источников энергии. 
Правда, у них и климат менее суровый...
А России удалось выполнить свои соглашения 
благодаря тому, что в 90-е годы закрылось 
огромное количество производств из-за разва-
ла Советского Союза, и промышленный рост 
пошел на спад. Мы только сейчас приближаем-
ся к тому уровню развития промышленности, 
что был раньше. 

Грета Тунберг подала 
в суд на Швецию из-за 
политики по климату, 
власти островного го-
сударства Тувалу зая-
вили о планах создать 
цифровую копию сво-
ей страны в метавсе-
ленной из-за рисков 
поднятия уровня оке-
ана и уничтожения их 

культуры, а американский актер Рэйн Уилсон 
сменил свое имя на Rainnfall Heat Wave Extreme 
Winter Wilson (дословно можно перевести как 
Стена Дождя Волна Тепла Экстремальная Зима 
Уилсон), чтобы привлечь внимание к проблеме 
изменения климата. На глобальном потепле-
нии сегодня «оттоптались» практически все, но 
никто, кажется, не принимает его всерьез. Так 
ли оно опасно для человека, нам объяснил кли-
матолог Владимир Семенов (на фото), специ-
алист в области диагностики и моделирования 
климатических изменений.
Владимир Анатольевич, сегодня кажется, что все 
обеспокоены изменением климата. Глобальное 
потепление обсуждается даже в ООН. Неужели 
человечество не способно адаптироваться к нему? 
Человечество, конечно, адаптируется. Пробле-
ма в том, что человечества очень много: нас уже 
перевалило за 8 млрд. И все мы живем скучен-
но — в мегаполисах и плотных агломерациях. 
А быстроменяющийся климат негативно ска-
зывается на инфраструктуре. Она сложная, 
плотная и очень хрупкая. При этом скорость 
изменения климата — беспрецедентная! За по-
следнюю тысячу лет она выросла в 10 раз!
Раньше климат тоже менялся, но эту проблему 
человек решал с помощью переезда в другой 
регион. Сейчас это невозможно — нас стало 
слишком много, приходится адаптироваться. 
И из-за сложной инфраструктуры это очень до-
рого. Кроме этого, глобальное потепление вле-
чет за собой загрязнение атмосферы. Всем зна-
ком этот грязный смог, который создают трубы 
тепловых централей. Со всеми этими пробле-
мами нужно, конечно, бороться.
Но ведь речь идет о 1–2 градусах потепления. 
Для большинства регионов России это несуще-
ственно…
Действительно, большинство россиян живет 
в холодовом стрессе. Мы страдаем от холода по-
ловину года, а в некоторых регионах — и боль-
ше половины года. А с потеплением происходит 
и уменьшение континентальности климата: 
зимы становятся более мягкими, напоминаю-
щими зимы на океанском побережье. Там и ле-
то нежаркое, и зима нехолодная. При потепле-
нии мы будем двигаться в этом направлении. 
При таких темпах изменения климата в Мо-
сковском регионе где-то к 2060–2070-м годам 
зима будет как где-нибудь в Гамбурге: ночью 
морозец минус 3–5 градусов, а днем — плюс 
2–3 градуса. И для большинства россиян это хо-
рошая новость! 
Плохая же заключается в том, что начинается 
таяние вечной мерзлоты, а это большая пробле-
ма для северных регионов. Там вся инфраструк-
тура — дома, трубопроводы, дороги — постро-
ена на вечной мерзлоте.
Кроме того, изменение климата влияет на ги-
дрологический цикл, то есть осадки будут ин-
тенсивнее — вместо обычных дождиков будут 
идти ливни. Уже сейчас мы видим примеры 
сильных дождей в Москве, когда канализация 
не справляется. Просто она не рассчитана на 
такое количество воды. Волны жары и пожары 
будут случаться чаще. Та волна жары, что мы ис-
пытали в 2010 году, будет повторяться каждый 
второй год. В целом на большей части нашей 
страны осадки, к счастью, уменьшаться не бу-

дут, а в северных и северо-восточных регионах 
они слегка вырастут. Из-за этого сток больших 
сибирских рек даже немного подрастет. А это 
значит, что все наши крупные гидроэлектро-
станции на северных реках не только не поте-
ряют в мощности, а, напротив, будут произво-
дить больше электроресурсов.
А что будет с остальным миром?
В субтропиках, где расположены густонаселен-
ные страны Юго-Восточной Азии, потепление 
климата приведет к уменьшению количества 
осадков. И это большая проблема. Людям там 
и так часто не хватает воды, а ее будет еще мень-
ше. А интенсивные возрастающие волны жары 
будут для них очень чувствительны.
В государствах и городах, расположенных на 
побережье, в том числе и на восточном побере-
жье США, и островных государствах уровень 
океана поднимется на полметра. Нужно будет 
менять береговую линию, что вызовет пробле-
мы для хозяйств. Потепление изменит состав 
и самого океана. Увеличение парникового газа 
в атмосфере приводит к окислению верхнего 
слоя, а это опасно для живых организмов — рас-
тений, водорослей, планктона. Сильный про-
грев воды повлияет на океаническую жив-

Президент РФ Владимир Путин поручил представить предложения по созданию всероссийского молодежного экологического движения. И это случилось сразу 
после заявлений наших дипломатов о том, что Запад пытается манипулировать экологической повесткой с целью давления на Россию. Складывается ощущение, 

что политики в проблеме изменения климата больше, чем экологии. Так ли это, «ВМ» разбиралась с экспертами. 

Глобальное потепление — реальная проблема или повод для пиара 

Русскому хорошо, а немцу — жара 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Фильмы 
про связь борцов 
за чистоту 
природы и мафии 
появились 
еще 30 лет назад

Владимир Анатольевич Семенов — рос-
сийский климатолог, специалист в обла-
сти диагностики и моделирования клима-
тических изменений, заместитель дирек-
тора по науке Института физики атмосфе-
ры им. А. М. Обухова РАН, заведующий 
лабораторией климатологии Института 
географии РАН. 
Профессор РАН (2015), академик РАН 
(2022).
Владимир Семенов — автор более полу-
сотни научных работ. Суммарно они про-
цитированы свыше 2900 раз, индекс Хир-
ша составляет 29. 
Он установил причину формирования экс-
тремальных осадков в Крымске в июле 
2012 года, предложил механизм, объяс-
няющий формирование аномально холод-
ных погодных режимов зимой над терри-
торией Евразии, и выявил наличие порога 
нестабильности в арктической климатиче-
ской системе.

ДОСЬЕ
Но ведь Европа только формально соблюдала ус-
ловия. Перенеся свое производство в Азию, За-
пад не уменьшил количество выбросов…
Да, это «темная сторона» экологической по-
вестки. Светлая заключается в том, что энер-
госберегающие технологии все-таки развива-
ются. Та же Европа уже давно перешла на энер-
госберегающие лампы, автомобили при той же 
мощности уже выбрасывают в разы меньше 
парниковых газов, растет количество электро-
автомобилей и так далее. То есть все-таки за эти 
10–15 лет сделаны большие шаги в сторону сни-
жения выбросов не только путем перераспреде-
ления производства, но и по внедрению техно-
логий, которые помогают снижать выбросы.
К слову, о «темной стороне». Сергей Лавров за-
явил, что на Западе растет тенденция злоупо-
требления экологической проблематикой 
для продвижения узкокорыстных интересов. 
Является ли экологическая повестка инструмен-
том давления на Россию, имеющую большие за-
пасы углеводородов?
Да, она очень политизирована. Все мы помним 
акции «Гринпис», протестовавших против на-
ших разработок в Арктике, но почему-то их не 
было слышно при разливе нефти в Мексикан-
ском заливе. То есть многие экологические дви-
жения представляют собой организации, ис-
пользуемые для давления на государство 
и крупные компании. В начале 90-х годов, когда 
еще проблемы так остро не стояли, Голливуд на-
чал снимать фильмы про экологических акти-
вистов, тесно связанных с мафией. Но, несмо-
тря на это, экологическая проблема все равно 
существует. И мы не можем отрицать, что про-
исходит существенное загрязнение окружаю-
щей среды. 
А как вы к Грете Тунберг относитесь?
Я думаю, что она проект отработки технологии 
воздействия на детей и подростков.
То есть?
В юном возрасте проще внедрять определен-
ные установки, вроде отказа от деторождения 
или употребления мяса в целях спасения 
экологии. Конкретно Грета провокационных 
заявлений пока не делала, но она очень эмо-
ционально выступала против изменения кли-
мата, создавая так называемый эмоциональ-
ный фон. Ее задача — подготовить почву, 
в которую впоследствии можно кинуть все 
что угодно. Так, в шведских школах ввели 
практику, когда в определенные дни ученики 
отказываются от мяса. Для того чтобы про-
толкнуть такую идею, нужно было создать 
эмоцио нальный фон вроде того, что создавала 
Грета Тунберг.

Экология как предлог 

Долгое время Европа настаивала на соблюдении 
зеленых технологий, вынуждая многие страны 
отказываться от ядерной энергетики, закрывать 
атомные реакторы. После начала СВО и санкций 

Европейский союз столкнулся с дефицитом то-
плива. Возможен ли на этом фоне разворот от зе-
леной энергетики к традиционной? И как это ска-
жется на климате?
Расконсервация реакторов на климате практи-
чески никак не скажется. Они, конечно, созда-
ют небольшие выбросы парниковых газов, что 
на общую картину никак не влияет. Но я думаю, 
что без этого все-таки обойдутся.
При взгляде на то, сколько Европа за последний 
год приняла губительных мер для экономики 
в угоду политики, кажется, что сегодня всем 
плевать на все, кроме политики. Уровень жиз-
ни населения в Европе начинает падать. 
Но, возможно, снижение этого уровня и было 
целью европейского правительства. Он был ис-
кусственно повышен в конце 1980-х — начале 
1990-х годов, когда власти были вынуждены 
увеличивать социальные пособия, чтобы кон-
курировать с Советским Союзом. Ну а сейчас 
такой конкуренции нет. По факту этот уровень 
так или иначе нужно было снижать, потому 
что экономики просто уже не выдерживают 
потреб ления в таких масштабах.
Если это так, то не думаю, что нынешняя ситуа-
ция приведет к расконсервации атомных элек-
тростанций. Просто энергия будет дороже, 
а люди станут меньше топить.
А нужна ли нам в нынешних условиях вся эта зе-
леная энергетика?
Она нужна в перспективе, когда лет через 
100–150 мы исчерпаем углеводородные ре-
сурсы при нынешнем уровне добычи. Их будет 

сложнее извлекать — основные месторожде-
ния уже будут выработаны. Причем с первы-
ми проблемами мы можем столкнуться уже 
через 50 лет. Поэтому если мы хотим заду-
маться об устойчивом развитии человече-
ства, то должны менять структуру энергетики 
в сторону зеленой. Это сейчас везде происхо-
дит: не только в Америке и Европе, но и в Ки-
тае. Все стремятся двигаться в этом направле-
нии, иначе мало того что потепление продол-
жится и дальше, но и загрязнение атмосферы 
к нему присоединится. Поэтому этот путь без-
альтернативен.
Другое дело, как по нему идти. А идти по нему 
нужно осторожно и в попытках борьбы с кризи-
сом будущего не создавать кризис в настоящем. 
Нужно бороться с изменением климата и за-
грязнением окружающей среды так, чтобы не 
получить негативных последствий в результате 
этих мер борьбы. 
Как вы думаете в ближайшее время у нас полу-
чится сделать шаги в этом направлении? Потому 
что кажется, словно политические проблемы 
и происходящие в мире события несколько ото-
двинули всю светлую экологическую повестку 
на задний план…
Да, политика сегодня преобладает в вопросах 
экологии. Но для изменения климата такие по-
литические всплески в течение нескольких лет 
не столь существенны.
Это как вулкан, извержение которого может 
опустить глобальную температуру на полграду-
са. Но уже через два года температура вернется 
опять на те же значения. 
То же самое и с политическими событиями. 
Они могут продлиться 2–4 года, а затем обще-
ственное внимание вновь вернется к пробле-
мам изменения климата и загрязнения окружа-
ющей среды. Нечто подобное было в 80-х годах, 
когда конфронтация между СССР и США была 
по всем фронтам, и для того, чтобы эту ситуа-
цию разрядить, появилась тема «ядерной зи-
мы», когда в результате массивных ядерных 
ударов поднимется большое количество пыли 
и аэрозолей, которые не дадут солнечным лу-
чам пробиваться через атмосферу.
Температура резко понизится, будет ядерная 
зима, и все замерзнут. И это было поддержано 
учеными.
И в определенной степени стало началом раз-
рядки. Как только люди начали понимать, что 
никто не выживет, то стали потихоньку отхо-
дить от желания обменяться ядерными удара-
ми. Может быть, и сейчас изменение климата 
станет фактором сближения политических сил 
и какой-то точкой объединения людей. 

23 сентября 2022 года. Участники демонстрации в Берлине, выступающие за изменение системы и климатическую справедливость, вышли на митинг «Пятницы во имя будущего» в рамках Глобальной климатической забастовки 
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точка Сегодня точку в номере ставят участники VII Международного благотворительного кадетского бала Софья Шаврина и Егор Зворыкин. Они, как и более чем 1500 ребят 
от 14 до 18 лет, которые приехали со всех уголков нашей страны, а также из дружественных государств, одеты с иголочки. На всех парнях парадные мундиры, а на де-
вушках — белоснежные бальные платья. Каждый участник прошел строгий отбор членов жюри. Кадеты должны были рассказать о своих достижениях, планах, целях, 
о родном городе и крае, а также о том, чем дорожат и гордятся. А потом долгие репетиции, выбор нарядов, волнующая суета... В итоге лучшие из лучших получили воз-
можность кружиться в вальсе в самом центре столицы. Этот торжественный вечер они запомнят надолго! Кстати, в этом году на бал приехали и новые участники — 
делегации кадетских образовательных учреждений из Камчатского, Приморского, Забайкальского краев, а также Магаданской и Сахалинской областей. 

Квантовая механика и третья 
антарктическая экспедиция
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1900 год.Опубликовали 
учение о квантовой меха-
нике немецкого физика-
теоретика Макса Планка. 
В этот день он выступил 
на заседании немецкого 
физического сообщества 
с формулой излучения аб-
солютно черного тела.

1926 год. Родился совет-
ский и российский кино-
оператор, народный артист 
РФ Эдуард Розовский. 
Он снял почти 80 фильмов, 
среди которых есть полю-
бившиеся многим картины 

«Дон Кихот» «Человек-ам-
фибия», «Белое солнце пу-
стыни», «Обратная связь».

1958 год.Третья советская 
антарктическая экспеди-
ция впервые достигла Юж-
ного полюса недоступности 
в Антарктиде — он нахо-
дится в 463 километрах 
от Южного полюса. Там 
участники похода основали 
временную станцию.

2011 год.Ушел из жизни 
советский ученый-кон-
структор Борис Черток — 
один из основателей тео-
рии и практики создания 
систем управления косми-
ческими аппаратами.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Найдите силы 
дойти до музея 

Ну что, идем? До 18 декабря включи-
тельно в столице проходит «Москов-
ская музейная неделя». Все желающие 
могут бесплатно посетить экспозиции 
Музея Москвы, Государственного му-
зея А. С. Пушкина, Дома-музея Мари-
ны Цветаевой, Государственного Дар-
виновского музея, музея-заповедника 
«Царицыно» и других заведений. Здо-
рово, осталось лишь дойти! 

Удивительное дело: прибывая в Питер, Владимир или, 
к примеру, Стамбул, мы первым делом осматриваем до-
стопримечательности. Посетить Санкт-Петербург и не 
зайти в Эрмитаж или, скажем, Кунсткамеру — это как-то 
странно. Да и Мариинский театр тоже крайне желателен. 
А в Стамбуле — собор Святой Софии. При этом жить 
в Москве и никогда не бывать в Большом театре или Тре-
тьяковке считается нормальным. Доходит до анекдота. 
Когда мои дети были помладше, в школах им постоянно 
предлагали экскурсии в Подмосковье или соседние об-
ласти. Ехать нужно было на автобусе, 
несколько часов. Дети жаловались — 
укачивает, тошнит. Я каждый раз пы-
тался убедить учителей и родителей 
не заниматься глупостями. Зачем 
ехать три часа в дальний город, если 
можно 20–30 минут на метро до бли-
жайших музеев? И достопримеча-
тельности будут куда как интереснее! 
Исторический музей, соборы Кремля, 
Грановитая палата, «Коломенское», 
Новодевичий монастырь. Вы что, вез-
де были, все видели? Сомневаюсь! 
В Москве так много интересных мест, 
что любопытства на много лет хватит. 
Но нет. Едем в какой-нибудь Ухрю-
пинск, ищем районный исторический музей, восхища-
емся кусочком бивня мамонта. Между тем в собственном 
городе шедевр на шедевре, но интереса к ним, как прави-
ло, нет. По музеям ходят в основном приезжие. Почему? 
А потому, что нам все близкое кажется банальным. Знал, 
помню, одного москвича, который на Красной площади 
был один раз в жизни, когда в пионеры принимали. 
А больше никогда — повода не случилось. Я, наверное, 
еще не до конца москвич, поэтому мне интересно бро-
дить по Никольской, сворачивать на Лубянку, чувство-
вать подошвами брусчатку Кузнецкого Моста. Согласи-
тесь, мы долгие годы воспринимали Москву как большой 
офис. Здесь мы работаем, зарабатываем, а отдыхать —  
либо на дачу, либо к морю, либо в другой город. И это 
плохо, потому что мы многое упускаем. Грезим о других 
городах и в упор не замечаем того, что прямо перед 
глазами. Глупо? Еще как. Поэтому, я думаю, в ближайшие 
выходные стоит выбрать время и пойти в музей. Жела-
тельно — с детьми. Пусть они понимают, что Москва — 
это не только твой двор, школа и метро, но и огромный 
пласт культуры. А может быть, глядишь, мы и сами это 
поймем. Ведь удивительное совсем рядом, нужно только 
открыть глаза и увидеть. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Более половины 
россиян любят 
отечественные 
сериалы. И как вам?

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО, НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ РОССИИ

Я бы не согласился с таким ут-
верждением. Возможно, ис-
следование проводилось пре-
имущественно среди аудито-
рии, которая смотрит телеви-
зор, поэтому и получились 
такие результаты. Многие ге-
рои в российских сериалах до-
вольно заурядные, поэтому не 
привлекают внимания дума-
ющей аудитории. В таких кар-
тинах снимаются актеры, ко-
торые кочуют из одного про-
екта в другой. И этим они не 
делают искусство, а применя-
ют комбинацию привычных 
штампов. 

МАРИЯ БЕЗРУК
КИНОКРИТИК, ПРОДЮСЕР

Это нормальная статистика, 
и меня не удивляют такие ре-
зультаты опроса. Если честно, 
то я сама смотрю практиче-
ски только российские сериа-
лы. Сейчас отечественный 
продукт ничем не уступает 
западному в технологиче-
ском плане, что позволяет 
ему успешно сражаться за 
своего зрителя. Но это не 
главный показатель того, по-
чему аудитория начала выби-
рать отечественные сериалы. 

Он заключается в том, что на-
ши режиссеры и продюсеры 
транслируют близкие для 
российских зрителей темы 
и проблемы, поэтому их рабо-
ты имеют массовый отклик 
в нашей стране. Даже юмор 
в сериалах делается таким, 
чтобы он соответствовал на-
шему менталитету. Порой 
смотришь зарубежные коме-
дийные сериалы и не понима-
ешь, где в них смеяться. Про-
сто юмор, который они пока-
зывают, нам не близок. Но, 
конечно, не стоит отрицать 
того, что качество российско-
го сериального производства 
необходимо продолжать по-
вышать и в технологическом, 
и в режиссерском, и в сценар-
ном плане. Особенно специа-
листам нужно научиться ра-
ботать над финалом. Но могу 
сказать, что мы двигаемся 
в нужном направлении.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА

Не думаю, что эти цифры от-
ражают действительность. 
Прежде чем говорить о том, 
что россияне начали больше 
смотреть отечественные се-
риалы, важно понять, кто уча-
ствовал в исследовании. Если 
это люди пенсионного воз-
раста, то такие результаты не-
удивительны. Ведь они боль-
ше смотрят телевизор, по ко-
торому показывают продук-
цию только отечественного 

52 процента россиян любят смотреть сериалы отечественного производства. Такие 
данные опроса предоставили в Национальном агентстве финансовых исследований. 
Еще 35 процентов респондентов заявили, что предпочитают зарубежные. А 13 про-
центов опрошенных вовсе не смотрят сериалы. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

производства. А если зрелая 
и молодежная аудитория, то 
это зрители, которые могут 
смотреть как российские, так 
и зарубежные сериалы на 
стриминговых платформах. 
Интерес к тому и другому 
контенту, на мой взгляд, у них 
одинаковый. Отечественная 
и иностранная продукция не 
уступает друг к другу в техно-
логическом и концептуаль-
ном плане. Поэтому не ду-
маю, что к результатам иссле-
дования следует относиться 
объективно. 

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Неудивительно, почему рос-
сийская аудитория отдает 
предпочтение отечествен-
ным сериалам. Дело в том, 
что многие из них сняты 
в жанре драмы. А он очень 
близок особенностям нацио-
нального характера и мента-
литета русского человека, ко-
торый любит пострадать, по-
плакать в подушку. Еще очень 
часто в российских сериалах 
демонстрируют надежду пер-
сонажей на чудо, что тоже 
свойственно нашим гражда-
нам. Более того, современные 
сериалы начали объективно 
показывать зрителям жизнь 
людей в эпоху СССР, что по-
могло привлечь внимание 
еще большего числа зрелой 
аудитории. Ведь раньше пе-
риод Советского Союза пре-
подносили в кино и сериалах 
исключительно в негативном 
свете, что оскорбляло тех 
граждан, которые ностальги-
ровали по этому времени. 
Сейчас режиссеры понимают, 
что к истории своей страны 
необходимо относиться с ува-
жением. 

Онлайн-вебинар
Автоматизация 
работы на базе 
CRM- и BPM-систем
https://maticson.ru/
webinar_151222
15 декабря, 12:00, бесплатно
На встрече участники узнают, 
как торгово-производственные 
компании могут оптимизи-
ровать издержки, повысить 
эффективность сотрудников, 
а главное — увеличить при-
быль с помощью современных 
 ИТ-инструментов.

Лекция
Шрифтовые лицензии. 
Как проще 
и как правильно?

 Курская
Ул. Нижняя Сыромятническая, 
10, стр. 2
Офис Dotorg
15 декабря, 19:30, бесплатно
Встреча будет полезна специ-
алистам, которым для работы 
необходимо покупать шрифты. 
Они узнают, какие есть виды 
лицензий, и рассмотрят вопрос 
с финансовой и правовой сторон.

деловая афиша

Выставка плакатной агитации 
удивляет своей актуальностью

В Московском педагогиче-
ском государственном уни-
верситете (МПГУ) в рамках 
проекта «Наследники рос-
сийской воинской Славы» 
открылась выставка 
«История агитационного 
плаката в годы Великой 
Отечественной войны 
(Битва за Москву)». 
На ней побывала «ВМ». 

«Слава сталинским соколам — 
грозе фашистских стервятни-
ков», — написано на плакате 
«Таран — оружие героев!» ху-
дожника Александра Волоши-
на. Он его создал в 1941 году. 
Воздушный бой, где советский 
самолет таранит нацистский, 
призывает уничтожать врага 
и его технику в небе.
— Прошло более 80 лет, а эти 
плакаты актуальны,  — гово-
рит учащаяся колледжа поли-
ции Виктория Гришина. — 
Они могут в каждом разбу-
дить патриотизм и желание 
защищать свою страну. Мно-
гие скажут, это не женское де-
ло. Но нас многому учат — ав-
томат в руках держать умею. 
Посмотреть выставку приеха-
ли и студенты из Московского 
политехнического универси-
тета — Арман Афсарзада из 
Афганистана и Али Махмуд из 
Сирии.

— Наши страны знают, что та-
кое война, — говорит Али 
Махмуд. — Если бы не Россия, 
жителям Сирии было бы очень 
тяжело. Я смотрю на плакаты 
и понимаю, почему россияне 
такие бесстрашные. Это от 
предков. Мои родные тоже во-
евали против захватчиков. 
На 63 стендах свыше ста об-
разцов агитационного плака-
та, боевых листков, карика-
тур, вырезок из газет. Есть да-
же копии документов и схемы 
боев 1941–1942 годов.
— Мы с единомышленниками 
начали работу год назад, — го-
ворит заместитель начальни-

ка отдела института военной 
истории Павел Улизко. — Хо-
тели показать, какую роль сы-
грала агитация в войне против 
фашистов. 
В то время плакаты расклеива-
лись на площадях и улицах, 
устанавливались на фронто-
вых дорогах и фасадах домов. 
В общем, их можно было 
встретить практически везде. 
—Только в Москве и Ленин-
граде издательством «Искус-
ство» во время войны было на-
печатано до 33 миллионов от-
тисков работ более 200 авто-
ров, — говорит одна из 
организаторов выставки Та-
тьяна Киселева.
В непростые годы войны руко-
водство страны заявило, что 
советские люди должны пони-
мать всю глубину опасности 
и отречься от благодушия 
и беспечности. Увы, и сегодня 
в мире непростая ситуация, 
и молодежи необходимо само-
стоятельно формировать за-
щитный механизм от экстре-
мизма, насилия, манипуля-
ции сознанием и историче-
ской лжи. А память о Великой 
Победе в войне поможет лю-
дям разных национальностей 
сплотиться, объединиться пе-
ред лицом общего врага.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера 13:30 Старший научный сотрудник Военного университета имени князя Александра 
Невского Минобороны РФ Татьяна Киселева рассказывает студентам об истории агитплакатов

СЕРГЕЙ УЗЯНОВ
СОАВТОР ПРОЕКТА НАСЛЕДНИКИ 
РОССИЙСКОЙ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ 
Победа в Великой Отече-
ственной войне — величай-
шее достояние, унаследован-
ное от героического поколе-
ния наших предков. И мы обя-
заны передать эту память 
будущим поколениям. Вели-
кая Отечественная война оста-
вила след в культуре, сформи-
ровав новую на тот момент 
нацию — советский народ. 
И заложила основы нашего 
сегодняшнего национального 
самосознания. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. 8 (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158
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